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Куда мы идём? Может быть, нам 
надо изменить направление, по-
вернуть немного в сторону от наших 
трудных дорог – после того, как Хри-
стос явился нам во славе? «Не бой-
тесь», – говорит нам Господь. Преоб-
разившийся на Фаворской горе, Он 
по-прежнему близок к нам.

Посмотрите, 
что происходит 
на Фаворе. Гора 
Преображения 
– продолжение 
Синая. На Си-
найской горе Бог 
посетил народ 
Свой. Он беседо-
вал там с Моисе-
ем, а позднее – с 
Илией. 

Здесь Христос 
беседует с ними, 
стоя на месте 
Бога. Как велико 
сияние Его сла-
вы! Он – в сла-
ве Самого Бога. 
Что может быть 
больше этого? 

И Петр, ка-
жется, всё по-
нял. Как иудеи 
во время исхода, 
он хочет поставить кущи, чтобы огра-
дить Божественное присутствие, уве-
ковечить это мгновение. Осуществить 
самое великое желание всякого веру-
ющего человека: встретиться с Богом 
и не разлучаться с Ним никогда. 

Позади преследование фарисе-
ев, позади угрозы Ирода. Наконец-то 
Мессия, чаемый в веках всеми пра-
ведниками, являет Свою силу, по-
срамляя сатану, предлагавшего пока-
зать её на горе искушения.

Наконец-то пришло время Бога, от-
крывающего сияние Своей славы на 
земле живых. Как легко теперь верить 
в Того, Чей свет видим и касается нас.

Пусть наше жилище будет там, где 
сияет эта слава. Сделаем три кущи, 
поселимся здесь навсегда.

Таково было желание Симона Пе-
тра среди этого видения. И таковым 
оно бывает часто у нас: здесь, в этом 
мире, ощутимо знать Бога, так чтобы 
можно было удержать однажды даро-
ванную нам благодать. 

Жить Богом, удалившись от суеты 
мира, быть свободными от каждод-
невных нужд, не знать ни болезней, 
ни тревог, ни отчаяния. Чтобы откры-
лась, наконец, наша жизнь небесно-
му свету, и Бог пришёл к нам, и мы 
были с Ним. Чтобы небо одно запол-
няло всё, и мы не слышали больше 
ничего о земле и её бедах.

Это желание апостола Петра, кото-
рое может быть и нашим желанием, 
– только мечта. Потому и сказано в 
Евангелии о Петре: «Он не знал, что 
говорил» (Лк. 9, 33). И при этих его 
словах «облако покрыло их». И они 
оказались во мраке, где не видно ни-

чего, где можно только слышать глас От-
чий: «Сей есть Сын Мой возлюбленный».

Да, преобразившийся во славе Хри-
стос поистине есть Сын Божий, но Он дан 
нам не в очевидности славы, но в облаке, 
во мраке веры. Ибо «верою ходим, а не 
видением» (2 Кор. 5, 7). 

Есть некоторые из 
стоящих здесь, для 
кого этот мрак иногда 
просиявает светом. 
И есть некоторые из 
нас, для кого этот 
мрак веры становит-
ся ночью, и они гото-
вы отойти от Церкви.

В Евангелии сказа-
но, что, подняв глаза, 
апостолы увидели, 
что никого нет, кроме 
одного Христа. Это 
значит, что прежде 
чем встретить Бога 
в Фаворском небе, 
надо идти во мраке 
веры по нашим зем-
ным дорогам, где Го-
сподь является нам в 
облике обыкновенно-
го человека. 

После дара благо-
дати Божией все возвращается к обыден-
ности. Нет уже рядом с учениками Илии 
и Моисея, есть только их Господь, пропо-
ведующий заповеди блаженства, Тот, Кто 
«с мытарями и грешниками ест и пьёт», 
Тот, Кто пришёл «взыскать и спасти по-
гибшее».

Как хотелось бы нам поставить наши 
кущи на Синайской или Фаворской горе, в 
стране Божией славы! В то время как Сам 
Бог поставил Свою кущу среди нас – там, 
где живут, страдают, любят и умирают 
люди. Бог пришёл к нам, Он стал одним 
из нас. «Слово стало плотию и обитало 
среди нас» (Ин. 1, 14).

Господь заповедует Своим избранным 
ученикам не говорить никому о видении, 
прежде чем Сын Человеческий воскрес-
нет из мертвых. И встреча с Богом после 
Его Воскресения, – прежде всего в Гали-
лее, на этой человеческой земле, где Бог 
не перестаёт нас ждать. Он призывает 
свидетелей Своей славы ясно видеть, что 
им открылось.

Тайна Сына Божия, в Котором явле-
на вся любовь Отца Небесного к людям, 
даётся в славе Преображения, чтобы мы 
знали, что Он приобщается всему наше-
му пути до смерти.

Так естественно желать нам встречи 
с Богом здесь, на земле. «Да воссияет и 
нам, грешным, свет Его присносущный», 
как Петру, Иакову и Иоанну. Но этот свет 
показывает нам на страждущего в Геф-
симании Господа – в присутствии тех же 
апостолов, на Его крестное поругание, 
где Он не имеет «ни вида, ни доброты».

Он принял этот Крест, чтобы свиде-
тельствовать о любви Божией к нам, о не-

Та м ,  гд е  м ы  ж и в ё м
Мы достигли праздника Успения Бо-

жией Матери. Праздника смерти первой 
из рода человеческого, Которая приоб-
щилась к победе над смертью Ее Боже-
ственного Сына. Очень важно нам уви-
деть в нем то, что относится лично к каж-
дому из нас - от чего 
зависит наша судьба 
здесь, на земле, а 
тем более в вечно-
сти. И тайну смерти 
мы должны увидеть 
в свете Успения 
Божией Матери, в 
свете Богородичной 
Пасхи.

Смерть страшна. 
Был человек, и нет 
его. Что стало с ним? 
Обезценилось все, к 
чему он стремился, 
на что надеялся, 
ради чего трудился. 
Человек без Бога 
представляет собой 
странное явление - 
он есть, и одновре-
менно его нет. 

Он есть в том, что 
он делает сейчас. И 
его нет, если посмо-
треть на его жизнь с некоторого рассто-
яния - с того расстояния, которое обяза-
тельно упразднит жизнь каждого челове-
ка, всех нас, здесь присутствующих, всего 
рода человеческого.

Но в Воскресении Христовом смерть 
потеряла свою силу. Более того - она 
стала тем, чему мы желаем приобщить-
ся, ибо через нее дается самое глубокое 
обновление нашей жизни и самая совер-
шенная ее полнота. Как во Адаме все уми-
рают, так во Христе все оживут (1 Кор. 15, 
22). И как грех царствовал к смерти, так 
благодать Христова царствует через пра-
ведность Его к жизни вечной (Рим. 5, 17).

А другой апостол говорит: «Мы зна-
ем, что мы перешли из смерти в жизнь, 
потому что любим братьев; не любящий 
брата пребывает в смерти» (1 Ин. 3, 14). 
Любовь абсолютно тождественна царству 
новой жизни. 

И Божия Матерь как никто другой в роде 
человеческом знала эту любовь. У Креста 
Христова, когда оружие скорби проходило 
Ее пречистую душу, Она явила такую лю-
бовь к Своему Божественному Сыну и ко 
всему роду человеческому, к тем людям, 
которые были повинны в Его смерти.

Праздник Успения открывается нам 
только тогда, когда мы готовы принять 
скорбь ради любви ко Христу и ради любви 
к нашим братьям и сестрам - знающим тай-
ну победы над смертью или по-прежнему 
пребывающим во тьме неведения.

И наша причастность празднику не-
разрывно связана с противостоянием де-
лам плоти. Прежде чем умереть смертью 
телесной, человек должен умереть для 
себялюбия. Мы должны «духом умерт-
вить дела плотские», как говорит апостол 
(Рим. 8, 13). 

Умереть для жизни по плоти - безко-
нечно более мучительно и трудно, чем 
физическая смерть. Но кто решится на 
этот подвиг, тот узнает и великую со-
кровенную радость воскресения. И это 
есть начало пути, которым он будет 

идти до конца.
В этом смысл 

нашего поста, 
всей нашей жиз-
ни. Умирание для 
себя должно пре-
образоваться в 
воскресение для 
новой жизни. По-
тому неслучайно 
почти весь Успен-
ский пост охва-
тывает праздник 
Преображения. 
Чем дальше мы 
идем по этому 
пути, чем глубже 
становится наше 
вхождение в эту 
тайну - тем боль-
ше открывается 
нам смысл празд-
ника Успения Бо-
жией Матери.

А кто не хочет 
идти по пути распятия своей плоти 
со страстьми и похотьми, тот отвора-
чивается от лица Христова, от тайны 
праздника Успения. Ибо «живущие по 
плоти Богу угодить не могут» (Рим. 8, 
8). Жизнь по плоти - торжество смерти, 
и ничего более. И мир все более живет 
жизнью только плотскою, как бы абсо-
лютно непроницаемой для благодати, 
для света истинной жизни.

Вот наше участие в сегодняшнем 
празднике. Если мы приближаемся к 
плащанице Божией Матери с твердым 
намерением идти этим путем, Господь 
совершит все остальное. Потому что 
только по мере нашего умирания во Хри-
сте и со Христом - мы оживаем с Ним. 

Только по мере нашей отдачи себя 
Ему, мы принимаем от Него дары. 
Только по мере нашего смирения пе-
ред Его святой волей Он возносит нас. 
Только по мере того, как мы пленяемся 
в послушание Ему, дарует Он нам под-
линную свободу.

Если бы Христос не отвергся Себя 
до смерти Крестной, мы не были бы 
способны избрать этот путь. Если бы 
Божия Матерь Своею любовью ко Го-
споду и ко всем людям не вошла в 
тайну победы Христовой над смертью, 
у нас не было бы такой Заступницы, и 
мы не могли бы без Ее всесильной по-
мощи следовать за Господом. 

И если бы не дал нам Господь однаж-
ды вкусить вечной жизни в Своем Вос-
кресении и в Богородичной Пасхе, мы 
не имели бы сил по-настоящему идти 
Его путем. Но и этот дар не приобщит 
нас в вечности Воскресению Христову 
и Успению Божией Матери, а будет нам 

Как мы приближаемся к Пла-
щанице Божией Матери?

(Окончание на 2-й стр.)(Окончание на 2-й стр.)



п р е с в я та я  б о г о р о д и ц а ,

2 (Окончание на 3-й стр.)

раздельности заповеди любви к Богу и 
человеку, о царском пути спасения.

Бог ищет нас и назначает нам место 
встречи – там, где мы живём, узнавая 
Его среди тех, кто будет нашим судом 
на Последнем Суде. Бог даёт нам Свою 
благодать, чтобы, как говорит апостол, 
в нас были те же чувствования, что во 
Христе Иисусе, Господе нашем – ради 
самой великой радости принять в Духе 
Святом Его крепость и Его любовь.

Протоиерей Александр Шаргунов 
(«Русский Дом»)

только в горшее осуждение, если мы не 
будем умирать для похоти плоти, похоти 
очей и гордости житейской.

Путь умирания для себя - это путь 
приобщения тайне воскресения, путь 
узнавания радости, которая не от мира 
сего. И когда мы узнаём эту радость, 
всякий страх смерти навсегда исчезает 
от нас, потому что «в любви нет стра-
ха, но совершенная любовь изгоняет 
страх» (1 Ин. 4, 18).

Протоиерей Александр Шаргу-
нов,  РНЛ

(Окончание. Начало на 1-й стр.) (Окончание. Начало на 1-й стр.)

Обращение Святейше-
го Патриарха Кирил-
ла в связи с боевыми 

действиями в Курской 
области

Дорогие братья и сестры!
С большой душевной болью и глу-

бочайшей обеспокоенностью воспри-
нял сообщения о значительно услож-
нившейся ситуации в Курской области 
в связи с переходом государственной 
границы Российской Федерации укра-
инскими войсками, в результате чего 
от обстрелов погибли и были ранены 
мирные жители, среди которых женщи-
ны и дети.

Особую горечь вызывает и то, что 
были нанесены целенаправленные уда-
ры по храмам и монастырям Русской 
Православной Церкви. От обстрелов 
сильно пострадал Горнальский Нико-
лаевский Белогорский мужской мона-
стырь и братия вынуждена была его 
покинуть.

На фоне этих трагических событий 
примеры настоящего героизма и муже-
ства являют простые граждане, стремя-
щиеся всячески помогать друг другу. 
Благодарю священников и монаше-
ствующих, которые оказывают людям 
поддержку, — всех, кто укрыл от об-
стрелов в Свято-Троицком храме Суд-
жи десятки мирных жителей, детей, по-
жилых и немощных, а потом организо-
вал их эвакуацию в безопасное место. 
Горячо молюсь о вас, дорогие братья 
и сестры!

По мере сил и возможностей, учиты-
вая всю опасность военных действий, 
оказывают помощь и духовную под-
держку мирным жителям и сотрудни-
ки отдела по социальному служению 
Курской епархии. Мною дано также 
указание Синодальному отделу по цер-
ковной благотворительности принять 
участие в оказании помощи пострадав-
шим людям.

Молю Всемилостивого Господа 
о спасении всех оказавшихся в центре 
этой трагедии, о скорейшем выздоров-
лении раненых, утешении родственни-
ков погибших, а также призываю ду-
ховенство возносить молитвы о жизни 
и здравии всех находящихся в опасно-
сти в данном регионе.

+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВ-
СКИЙ И ВСЕЯ РУСИ 

Русская линия

В июле 2009 года Святейший Кирилл, 
Патриарх Московский и всея Руси с ар-
хипастырским визитом посетил Украину.

В своих проповедях на украинской 
земле Святейший Кирилл, рассуждая о 
духовном единстве исторической Свя-
той Руси, часто цитировал высказыва-
ния преподобного Лаврентия Чернигов-
ского:

«Россия, Украина и Беларусь — это 
единая Святая Русь! И тот, кто их раз-
деляет, согрешает так же, как тот, кто 
разделяет лица Святой Троицы. И если 
такие не покаются в своём грехе — не 
спасутся и пойдут в ад!»

Эти слова духоносный Черниговский 
старец Лаврентий сказал ещё в начале 
50-х годов прошлого столетия перед 
своей праведной кончиной.

Когда Преподобному с радостью 
сообщили, что на Соборе униаты вос-
соединились с Русской Православной 
Церковью, то святой Старец заплакал и 
сказал следующие пророческие слова:

«Ещё бес возродит и униатов, и са-
мосвятов. И даст им силы бороться с 
Церковью Христовой. Но перед Анти-
христом все секты и ереси исчезнут. 
И будет только единая Православная 
Церковь. Других конфессий не будет».

Схиархимандрит Лаврентий был од-
ним из первых святых, которого кано-
низировал Блаженнейший Владимир, 
митрополит Киевский и всея Украины, 
после известного Харьковского Архие-
рейского Собора 1992 года. 

По благословению Блаженнейшего 
Владимира издательство Киево-Печер-
ской лавры выпустило житие преподоб-
ного Лаврентия Черниговского, которое 
издавалось огромными тиражами и ра-
зошлось по всей Святой Руси, по всему 
православному миру. И никто никогда 
не ставил под сомнение слова пророка 
нашего времени преподобного Лаврен-
тия Черниговского.

Но после визита на Украину Патри-
арха Кирилла тайные католики, которые 
объединились вокруг «Ордена свято-
го Станислава», начали в масс-медиа 
активную кампанию по дискредитации 
известных слов Черниговского стар-
ца. Во главе этой системной кампании 
стоял секретарь Киевской митрополии, 
Виталий Коссовский (подробнее в книге 
«Пророк Непокорённого Донбасса»).

*** 
В кафедральном Свято-Никольском 

соборе города Душанбе 10 ноября 2013 
года, на память святителя Димитрия 
(Туптала), епископ Питирим (Творогов) 
говорил проповедь о единстве Святой 
Руси, которую завершил словами пре-
подобного Лаврентия Черниговско-
го: «Кто будет разделять Россию, Украи-
ну и Белоруссию, пойдёт в ад!»

А дальше приведём слова самого 
владыки Питирима из его книги «Луган-
ская рапсодия»: 

«На этой грозной фразе во время 
произнесения проповеди в Душанбе 
произошло землетрясение — пол подо 
мной заходил, плиты на нём затрещали, 
люди в страхе закричали. А мне было 
интересно — я ведь никогда не был сви-
детелем землетрясения. 

Под впечатлением я обратился к па-
стве: “Вот видите, только я произнёс 
слова преподобного Лаврентия о том, 
что разделяющие Россию, Украину и 
Белоруссию пойдут в ад, как случилось 
землетрясение!”

И тут ещё один, более сильный тол-
чок! Здесь я сам уже не на шутку испу-
гался и решил больше не касаться этой 

вестные составители его жития. “При-
писали, не приписали, не знаю, — от-
ветил я, — землетрясение было два 
раза, причём у меня целый сонм свиде-
телей!”»

Когда в июне 2023 года наш Изда-
тельский Дом Академии Жуковского 

готовил к из-
данию кни-
гу владыки 
П и т и р и м а 
« Л у га н с к а я 
рапсодия», в 
беседе с ар-
хипастырем 
мы ещё раз 
к о с н у л и с ь 
этой темы. 

В частно-
сти, я расска-
зал владыке, 
что существу-
ет несколько 
жизнеописа-
ний Черни-
говского стар-
ца -пр о р ок а 
схиархиман-
дрита Лав-

рентия, записанных духовными чадами 
Преподобного, и мысль о Триединстве 
Святой Руси красной нитью проходит 
через все эти воспоминания.

Я лично имел счастье и радость об-
щаться с настоятелем Троицкого собо-
ра в Чернигове, где хранятся мощи пре-
подобного Лаврентия, протоиереем Ио-
анном, который многое мне рассказал 
из воспоминаний своей матери и своих 
прихожан, которые были свидетелями 
жизни духоносного старца-пророка. 

Отец Иоанн наговорил мне на дик-
тофон целую кассету, а также передал 
многие архивные материалы — для на-
писания более подробного жития Лав-
рентия Черниговского.

Так получалось, что к отцу Иоанну 
в Чернигов я заезжал всегда в августе, 
перед Преображением, по дороге в Ни-
кольское, к моему духовному отцу схи-
архимандриту Зосиме. 

Настоятель Троицкого собора в Чер-
нигове хорошо знал и почитал Донбас-
ского старца, и поэтому в подарок схим-
нику всегда передавал яблочек из сада 
преподобного Лаврентия Черниговско-

го, который насадил Преподобный сво-
ими руками возле своего домика под 
Черниговом. 

Батюшка Зосима эти яблочки раз-
давал братии и гостям на праздничной 
трапезе в праздник Преображения Го-
сподня, приговаривая: «А нам к празд-
нику преподобный Лаврентий Чернигов-
ский яблочек передал!»

В марте 2023 года помощнице се-
натора Госдумы р. Б. Елене я пере-
дал своё стихотворение, написанное 
по мотивам пророчеств преподобного 
Лаврентия Черниговского и Донецкого 
старца Зосимы — «Триединая Русь». 
Елену стих настолько впечатлил, что 
она решила записать видеосюжет для 
своих соцсетей.

В день записи к ней пришла стилист 
- молодая современная девушка. Во 
время работы стилиста Елена начала 
читать наизусть стихотворения «Трие-
диная Русь», чтобы не забыть слова во 
время записи. 

И вдруг молодую девушку отбро-
сило от Елены, как от удара электри-
ческого тока, у неё тряслись руки, она 
ударилась об стену и зарычала грубым 
мужским голосом. Успокоившись через 
некоторое время, она едва смогла за-
кончить начатое дело.

Но на этом приключения не закон-
чились. Когда пришёл в офис к Елене 
видеорежиссёр - известный Московский 
мэтр, который снял несколько докумен-
тальных фильмов, и расставил аппара-
туру - то неожиданно сгорела его виде-
отехника! 

«Такое у меня было, только когда мы 
снимали фильм о святом Иоанне Рус-
ском, возле мощей Святого в Греции», 
- сказал известный режиссёр.

Краткий ролик на три минуты удалось 
снять только под вечер. 

Очевидно, что бесов, или как их на-
зывает Апостол «духов злобы подне-
бесных», эти слова-завещание наших 
духоносных старцев о триединстве Свя-
той Руси особенно обжигают, поскольку 
они дышат благодатью Духа Святого — 
Духа Истины, как написано в известной 
молитве «Царю Небесный».

Необходимо отметить, что когда в 
2016 году, работая над новой книгой о 
батюшке Зосиме, я написал на одном 
дыхании это своё стихотворение, ко-
торое первоначально имело название 
«Завещание Лаврентия Черниговско-
го», — то у меня по этому поводу часто 
возникали жаркие споры с теми «бого-
словами», кто не разделял идей о Три-
единой Руси. Всех этих критиков можно 
охарактеризовать двумя словами — за-
падники и либералы. Правда, порой в 
мантиях и с учёными степенями.

Триединая Русь 
Россия, Украина, Беларусь — 
Святая троица и в троице едина: 
Дом Богородицы Святая Русь, 
Её покровом на века хранима. 
 
И пусть мечтает разделить их враг, 
Чтоб разорвать Христа святую Ризу, 
Чтоб осквернить пророков русских прах- 
Закат Руси во веки не увижу! 
 
Коварство и лукавство лишь на час, 
На день один посеет в сёстрах ссору, 
Чтобы понять: вчера, как и сейчас 
По одиночке не подняться в гору. 
  
В единстве трёх возможен лишь Фавор, 
И тот, кто на единство посягает — 
Иль враг заклятый, либо просто вор: 
Святая Русь к единству призывает. 
 
Россия, Украина, Беларусь — 
Святая троица и в троице едина: 
Дом Богородицы Святая Русь, 
Её покровом на века хранима. 
Владимир Николаевич Карагодин, РНЛ

От редакции РНЛ: Рады сообщить, 
что Издательский Дом Академии им. 
Н. Жуковского готовит к изданию но-
вую книгу нашего постоянного автора 
Владимира Карагодина «Пророк по-

следних времён: преподобный Лав-
рентий Черниговский». 

Триединая Русь: слова, от которых трепещут бесы
опасной темы. Но описание знакового 
события разместил у себя в соцсетях.

На меня тут же налетели украинские 
тролли с криками, что прп. Лаврентий 
Черниговский ничего такого не говорил, 
а эту фразу ему приписали недобросо-

Митрополит Курский и 
Рыльский Герман в рапорте 
на имя Святейшего Патри-

арха Московского и всея 
Руси Кирилла от 12 августа 
с.г. рассказал о положении 

дел в Курской епархии в по-
следние дни

«Почтительно сообщаю Вашему 
Святейшеству, что из Суджанского рай-
она Курской области, где продолжаются 
ожесточенные бои между вторгшимися 
на нашу территорию войсками ВСУ и 
российскими частями, выехали все 12 
священников. Все они расположились 
у родственников в городе Курске». 

«Настоятель разрушенного Горналь-
ского Свято-Николаевского Белогор-
ского мужского монастыря и 14 чело-
век братии, из которых пять в священ-
ном сане, размещены в квартирах при 
подворье этой обители в Курске — По-
кровском храме.



С П А С И  Н А С

3

(Окончание. Начало на 2-й стр.)

(Окончание на 4-й стр.)

Какая страшная участь ждёт тех, кто 
решился идти путями, на которые стала 
Украина!

Два с половиной года мы наблюда-
ем войну «добра со злом», «света с 
тьмой». Здесь, в России, ни у кого нет 
сомнений, на чьей стороне правда. А 
Бог, как известно, там, где правда.

Кто одержит победу в таком случае? 
– кто гонит Церковь, или кто берёт бла-
гословение у неё? Кто призывает к 
миру, призывает сесть за стол пере-
говоров или кто отказывается от них?

Воистину поражает своим контра-
стом происходящее по обе стороны 
от линии фронта. Глава нашего госу-
дарства преподносит в дар защитни-
кам отечества икону Спаса, по всей 
стране путешествует Казанская икона 
Божией Матери, перед которой воз-
носятся молитвы, сотни священников 
окормляют солдат на линии боевого 
соприкосновения.

В это же время, «там» разрушают и 
отнимают у Церкви храмы, монастыри, 
сносят памятники святым, садят в тюрь-
мы духовенство, совершают самые 
настоящие военные преступления, не 
щадя мирное население ни России, ни 
своё собственное.

В этой связи, казалось бы, давным-
давно Господь должен рассудить враж-
дующие стороны и даровать нам побе-
ду, а врагов посрамить. Как нельзя кста-
ти, в последние месяцы только и было 
разговоров, что о потере инициативы 
у противника, о готовом вот-вот обру-
шиться фронте, о решимости тамошних 
марионеток идти на переговоры. 

Но предпосылок к скорой капитуля-
ции во вражеском стане как не было, 
так и нет. А на фоне последних событий 
в Курской области мы и вовсе оказались 
в роли обороняющихся. 

Остаётся развести руками и восклик-
нуть: как же так, ведь правда за нами?! 
Где же мы «недоработали»?

Однако, одно дело не откликаться 
на призыв Божий в своей духовной 
расслабленности и безпечности, со-
всем другое дело – разорять Церковь 
Христову!

Объявленная украинскими подруч-
ными война Богу не сулит той стороне 
ничего хорошего. Это мы ещё не гово-
рим об идеях фашизма, которыми про-
никлось население Украины, об утра-
ченной исторической памяти и так да-
лее. За ними нет правды, а потому враг 
будет разбит!

Что до неудач и промахов с нашей 
стороны, возможно, это и есть ми-
лость Божия, которая всё ещё изли-
вается на нас. Господь подаёт нам 
врачевство от самонадеянности и 
расслабленности, лечит горечью 
страданий и потерь, призывает про-
будиться и прибегнуть, наконец, к 
Нему! Призывает – значит, ещё спо-
собны слышать.

Что касается врагов, ставших на путь 
богоборчества, их духовный труп оста-

нется только отпеть. Всех тех, кто не вы-
йдет от среды их, кто знает, что делает и 
с какой целью ведёт эту борьбу.

Если для нас наши поражения – 
горькое лекарство, то для обезумев-
шего противника – повод лишний раз 
убедиться в своей «правоте», собрав 
побольше углей себе на голову своими 
преступлениями, вопиющими к небу.

Какая страшная участь ждёт тех, кто 
решился идти путями, на которые ста-
ла Украина! Не пристало даже нахо-
диться рядом с теми, кто восстал про-
тив Бога, не говоря уже о том, чтобы 
представлять их интересы и прислу-
живать им. 

Что и говорить, в годы Великой Оте-
чественной войны даже у руководства 
Советского Союза хватило ума поста-
вить на паузу борьбу с Церковью.

В былые времена наш народ не 
раз являл собой силу, которой не мог 

противостоять ни один супостат. Не без 
трагичных страниц в своей истории, но 
был хранителем христианских устоев.

Но то были наши предки, которые об-
ращались к Богу, когда Русь раз за разом 
постигали очередные испытания. И Го-
сподь простирал Свою руку над русским 
народом и соделывал его тем самым 
орудием, которым сокрушал врагов.

Если в последний раз мы шли гро-
мить неприятеля, освобождая Европу, 
то сегодня неприятелем стала сама 
Европа и громить уже нужно её саму. 
Будем ли мы способны теперь к такому 
ратному подвигу, когда пожар войны по-
лыхнёт с большей силой? Увы. 

Такие свершения под силу лишь 
тем, в чьей жизни Бог занимает гла-
венствующее место.

Нет сегодня в нашей среде ни Алек-
сандра Невского, ни Минина и Пожар-
ского, ни Суворова. А если бы и были 
– найдутся ли те, кто пойдёт вслед им?

Между тем, духовные законы непре-

ложны: кто сеет ветер, тот пожнёт бурю. 
Заклятые враги Церкви и нашего госу-
дарства столетиями наблюдали со сто-
роны, как раз за разом мы оказывались 
на грани гибели вследствие их колос-
сальных усилий, прилагаемых к этому.

Если сегодня в нас нет той закваски, 
что может позволить снова трансфор-
мировать планету для нового справед-
ливого миропорядка, то это не отменяет 
судов Божьих. Господь силен сокрушить 
врага и без нашего участия. 

Однако, что будет после этого – спра-
ведливый миропорядок или нечто дру-
гое?

Кажется, что над Европой уже нави-
сает орудие суда Божьего. Во всяком 
случае, последние события в Велико-
британии дают повод так думать. В 
Соединённых Штатах тоже неспокой-
но, противоречия в стране нарастают. 
Помимо этого есть Ближний восток и с 
десяток других тлеющих конфликтов по 
всему свету. 

Что до Украины, одному Богу извест-
но, что станет орудием к её поражению, 
если вынести за скобки возможность 
победы военными средствами.

Можно ли рассчитывать на спра-
ведливый миропорядок, когда Велико-
британия из европейского государства 
станет Ближневосточным по своему эт-
ническому составу? Или порядка в мире 
добавит весьма вероятная гражданская 
война в США или на Ближнем востоке?

Господь вдвойне воздаст тем, кто 
столетиями угнетал весь мир. Сегодня 
в их домах уже неспокойно. В итоге, на 
наших глазах вполне могут развернуть-
ся события, которые повлекут за собой 
повсеместный хаос. 

И если не найдётся той силы, того 
государства, которое после всех ката-
клизмов выстроит вожделенный миро-
порядок в привычном понимании этого 
слова, то что это будет за «миропоря-
док», и кто его возглавит?

Генрих Анатольевич Голяков, ар-
хитектор, православный публицист, 
Краснодар, РНЛ

Не в сие ли время пожнут бурю, сеявшие ветер?
Где «недоработали» – известно всем. 

Призывы пастырей Церкви к народу о 
необходимости свою жизнь направить 
на пути правды Божией уже, порядком, 
набили оскомину. 

А потому, конечно, это не война 
«светлых» в своей праведности против 
«тёмных» в своём нечестии. И мы – не 
сплошь праведники, и там есть святые. 
Действительно так!

Один из насельников этой обители, 
иеромонах Симеон (Боруха), настоя-
тель Богородице-Рождественского хра-
ма с. Гуево Суджанского района, не-
смотря на неоднократные настоятель-
ные призывы выехать, остался на за-
хваченной территории. «Сейчас с ним 
нет никакой связи и, к сожалению, мы о 
нем ничего не знаем. Надеемся, что он 
жив», — добавил владыка митрополит.

Глава Курской митрополии также 
рассказал о том, что «из Кореневского, 
Рыльского, Беловского, Глушковского, 
Большесолдатского районов выехали 
32 священника». Часть священнос-
лужителей остались в Кореневском и 
Глушковском районах.

«Их приходы находятся на не заня-
той противником территории, — по-
яснил митрополит Герман. — Связь с 
ними появляется эпизодически».

«Тех священнослужителей, у кото-
рых нет жилья и близких родственни-
ков в Курске, мы размещаем при хра-
мах, в церковных домах и квартирах».

По словам Его Высокопреосвящен-
ства, ситуация остается сложной и 
тревожной: «Сейчас пришло сообще-
ние, что в пос. Краснооктябрьский 
Глушковского района вражескими во-
енными разрушен Вознесенский храм-
часовня».

Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл с большой душевной 
болью и скорбью воспринимает стра-
дания паствы и духовенства Курской 
митрополии.

«Разделяю Вашу озабоченность и 
скорблю вместе с Вами и Вашей па-
ствой, в связи с постигшим бедствием: 
вторжением на территорию Курской 
области войск ВСУ, что привело к оже-
сточенным боям и человеческим стра-
даниям», — сказано в резолюции Его 
Святейшества на рапорте главы Кур-
ской митрополии.                         РНЛ

Почему русские генералы 
столь часто ошибаются?

Наши воеводы безбожники или в лучшем случае агно-
стики, поэтому не последовательны и всё делают рыв-

ками
Почему последние 100 лет русские делают столь очевид-

ные ошибки на войне? Чтобы ответить на этот важный во-
прос, надо осмотреться в нашем историческом контексте и 
разглядеть того русского, который этих ошибок практически 
не делал. Наглядно.

Вот пример конкретный – генералиссимус А.В.Суворов 
и адмирал белого 
флага Ф.Ф.Ушаков.

Чем они кон-
кретно отличаются 
от наших воевод? 
Важно – они не 
проигрывали сра-
жений и макси-
мально берегли 

подчинённых. Но самое главное – они были максимум по-
следовательны!

Высшим ориентиром для них был Бог. Они без молитвы 
ружья не заряжали. Потому этот могущественный ориентир 
вел их САМ, так чтобы в первую очередь спасать жизни, а 
не побеждать, а победа всегда была логическим бонусом за 
верность и последовательность.

Наши же воеводы в основе своей безбожники, или в луч-
шем случае агностики, а потому они априори не последо-
вательны (как неразумные дети) и всё делают рывками – то 
думая, то не думая – методом псевдонаучного тыка, не зная, 
что у Бога совсем другие замыслы на поле боя и вообще... 
По грехам нашим достойны мы таких ошибок!

Вот почему, думаю, у нас сегодня такие грубые и ненуж-
ные нашей стране ошибки.

Но есть таки Бог и Он Сам знает, кто прав и кого спасать, 
а кому побеждать и только благодаря Ему, каждые наши ки-
лометры отступления превращаются в расстояния для раз-
бега и победного рывка.

Но любой рывок – это всегда рывок (порванные мышцы 
– погибшие солдаты).

И что обидно – никого нельзя заставить быть ориенти-
рованным на Бога последовательным спасателем – победи-
телем.

Протоиерей Вячеслав Пушка- рев, Иркутск, 

«ОТ НИХ ИСХОДИТ СВЕТ,  
И ЭТОТ СВЕТ – ХРИСТОВ»

Об опыте духовного окормления воинов в зоне СВО
Много говорится о том, что текущая война идёт, прежде 

всего, в сакральной плоскости; о её духовных причинах и ду-
ховных задачах сказано очень много. А духовную войну не-
возможно вести без деятельного участия Церкви. В России, к 
сожалению, до сих пор не до конца решён вопрос со штатной 
должностью священника в военных подразделениях; священ-
нослужители часто ездят на фронт по зову сердца, на энту-
зиазме. 

Мы собрали несколько взглядов на ситуацию: штатного 
полкового священника, батюшки, бывающего на фронте с гу-
манитарными целями, и действующего боевого командира. 
Не претендуя на всеобъемлющую картину, эти реплики всё 
же дают представление о сложившейся ситуации – и, веро-
ятно, о тех задачах, которые можно решить, приложив неко-
торые усилия.

Иерей Герман Горяев, 
клирик Крыпецкого Иоанно-
Богословского монастыря, 
помощник командира 104 де-
сантно-штурмового полка по 
работе с верующими, ветеран 
боевых действий в Чечне:

– Вы знаете, во время бо-
евых действий, как во время 
гонений на Церковь, с сердца 
сбивается весь налёт, весь 
жир, и остаётся живой чело-
век. Когда мы живём в сонном 

духовно-нравственном состоянии, наша душа теряет способ-
ность тонко чувствовать. Поэтому нужно себя постоянно по-
буждать к действию, к движению – слово «подвижничество» 
тоже ведь из этого корня.

Сам я бывший военный, служил в 22-й бригаде спецназа, 
был призван от казачества на военную службу. Сначала слу-
жили в Ростове, после полугода подготовки был отправлен на 
территорию Чечни. Когда видишь войну, полностью меняешь-
ся. Кто-то включает внутреннюю блокировку, убеждает себя, 
что враги – не люди. Такому человеку потом сложно найти 
себя в мирной жизни. 

А путь православного воина – внутренне соединиться с 
Богом, слушать Его через молитву, через духовные советы 
наших великих православных полководцев – Суворова, Уша-
кова…

Бог даже в самых трудных обстоятельствах укажет лучший 
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ЛЮБОВЬ БОЖИЯ И ВЕЧНЫЕ МУКИ(Окончание. Начало в предыдущем 
номере)

Если Бог есть Любовь, Он всех 
простит?

Нам говорят: «Бог есть Любовь, и, 
значит, Он всех простит». Но Бог ни на 
кого и не держит зла. Зло копят в себе 
злолюбивые люди, а прежде них – вино-
вники зла – падшие ангелы. В Боге нет 
зла, и даже самый отчаянный греш-
ник, обращаясь к Богу, встречает не-
изреченную любовь и прощение.

Но вот представьте, что в какой-то 
очень доброй семье оступился сын и ув-
лекся наркотиками. Как и при всяком со-
блазне, сначала заманчивое: «Я только 
попробую», а затем отчаянное: «Мне от 
этого плохо, но я без этого не могу». 

Родители любят сына, в нем не чают 
души и, обнаружив беду, готовы на всё, 
лишь бы спасти от зависимости. Но вот 
наступает ломка, жажда дозы, мучение. 
Что ему до любви папы и мамы, когда 
всё нутро просит адского зелья? 

Родители и не держат зла на него, 
они, конечно, простили, что он тратил 
их деньги на этот дурман, но их любовь 
и прощение не спасают его от мучения.

Пример этот – жесткий. Но вспом-
ним себя в минуту сильного искушения 
какой-нибудь страстью. Да хотя бы вот 
блудного. Внутри всё горит, переворачи-
вается, хочется лишь одного – насыще-
ния страсти, а всё остальное становит-
ся второстепенным. 

И что тебе до Божией любви, когда 
жажда страсти переклинила всё, терза-
ет, требует лишь своего. Страсть впива-
ется в душу, как кровожадный хищник 
в свою жертву, а затем оборачивается 
бездонной пустотой и страданием. Раз-
ве же причина адского пламени в угаса-
нии Божией любви?

Мы все невольно склоняем голову 
перед истиной: «Бог есть Любовь». Из 
этой истины следует, что Царство Бо-
жие есть Царство Любви. Но что из это-
го следует далее?

Посмотрим полный контекст упомя-
нутой истины.

«Бог есть любовь, и пребывающий в 
любви пребывает в Боге, и Бог в нем» 
(1 Ин. 4: 16).

Да, Бог, как Любовь, для нас сделал 
всё: «положил за нас душу Свою» (1 Ин. 
3: 16), прощает грехи и дарует Райскую 
вечность. Но из среды людей «пребыва-
ет в Боге» лишь тот, кто «пребывает в 
любви» (1 Ин. 4: 16). 

Если всё твое нутро противопо-
ложно любви, то как ты войдешь в 

Его Царство? Как в Царстве Любви 
уживется тот, кто всю жизнь копил в 
себе злобу и ненависть? Как в Царстве 
Кроткого и Смиренного сможет жить тот, 
кто всю жизнь служил духу гордости? 

Преподобный Силуан Афонский в сво-
их записях очень точно подметил: «Гор-
дого если и силою посадить в Рай, он и 
там не найдет покоя, и будет недоволен и 
скажет: “Почему я не на первом месте?”» 

Как в Царстве Света уживется тот, 
чьим смыслом жизни было распут-
ство, ложь и прочие 
дела тьмы? Гордый, 
надменный, распут-
ный и злобный, как 
он со своими беса-
ми в Рай попадет?
Любовь – не пота-
кание безпределу

О Страшном Суде 
можно сказать и не-
что более строгое. 
Без лишней патетики 
и попыток смягчить 
горькую правду.

Разве любовь – по-
такание безпределу? 
Разве любовь – все-
прощение всевоз-
можных форм зла? 
«Никому не заповедал Он поступать 
нечестиво, и никому не дал позволения 
грешить» (Сир. 15: 20). 

И кто сказал, что подлинная лю-
бовь должна оправдывать вседозво-
ленность, цинизм, распутство? Кто 
сказал, что любовь должна безпре-
дельно терпеть приумножающийся 
грех на земле?

«Пошлет Сын Человеческий Ангелов 
Своих, и соберут из Царства Его все со-
блазны и делающих беззаконие» (Мф. 
13: 41). Страшный Суд для того и нужен, 
чтобы положить конец безпределу, коим 
наполнена наша земля. 

Всё, что собственно и приносит стра-
дание, – злоба, лукавство, подлость, не-
чистота и обман – непременно потерпят 
поражение и будут изъяты из Божьего 
мира. В том и любовь, чтобы положить 
конец ненависти. В том и милосердие, 
чтобы прекратить жестокость.

«Так будет при кончине века: изыдут 
Ангелы, и отделят злых из среды пра-
ведных, и ввергнут их в печь огненную: 
там будет плач и скрежет зубов» (Мф. 
13: 49 – 50).

Земля – творение Божие – очистится, 

а на Небе злу по определению места нет.
Исключи Страшный Суд из Промыс-

ла Божия – исчезнет что-то кардиналь-
но важное. Ибо нельзя безпредельни-
чать вечно. Нельзя с похабностью и ци-
низмом, гордо вскинув главу, шагать по 
Богом созданной земле. Когда-то этому 
будет положен конец. Такой момент на-
ступит. Зло, как активно действующее 
начало, прекратится.

Мы как-то не очень любим цитиро-
вать те строки Писания, где прямо ска-

зано, что Бог не толь-
ко Любовь, но и Судия 
(Иак. 4: 12; 2 Тим. 4: 8; 
Деян. 10: 42 и многие 
другие). Одно не про-
тиворечит другому. 

Ибо по любви Он 
дал нам жизнь, но за 
эту жизнь мы перед 
Ним в ответе. Имен-
но в ответе, а не 
так, что Бог как бы 
обязан нам всё про-
стить, потому что Он 
есть Любовь. 

Мы, люди, вообще, 
в своих суждениях, 
как правило, ради-
калы. Нам хочется, 

чтобы, если любовь, то пусть без право-
судия. А если правосудие, то пусть без 
милости и снисхождения. Но у Бога не 
так. У него «милость и истина сретосте-
ся, правда и мир облобызастася» (Пс. 
84: 11). Вот она, та золотая середина, 
которой нам никогда не достичь.

У Бога – всё на своем месте, с нуж-
ной целью и в нужный час. Но поймем 
мы это, наверное, только потом. А сей-
час вряд ли даже приблизимся к пони-
манию. Скажем лишь, что терять отве-
денное здесь время жизни, думая, что 
потом нам и так всё простят, – безрас-
судно и глупо.
Как же спастись нам, страстным 

и немощным?
От мыслей о Страшном Суде стано-

вится страшно. Ибо все мы много гре-
шим. Не хочется, ох как не хочется, идти 
в вечный огонь, стать жалкой добычей в 
клыкастой пасти вечной смерти. Но как 
же быть со страстями, с коими бьемся 
мы годами, десятилетиями и, кажется 
порой, всё без толку? Ждать от себя 
безстрастия наивно. А жить по страстям 
– неразумно. Что же, это тупик?

Преподобный Силуан Афонский при-

водит сравнение: и на зеленеющем де-
реве могут найтись сухие ветви, глав-
ное, чтобы дерево приносило плод. 

Если человек подвизается, стараясь 
искоренять в себе худые помыслы, то 
«хотя у него и есть некий порок, но это 
не мешает благодати жить в его душе, 
подобно тому, как зеленое дерево имеет 
некоторые ветви сухие, но это ему не вре-
дит, и оно приносит плоды; или на поле 
много пшеницы, и хотя среди нее есть и 
плевелы, но это не мешает ей расти».

У подвизавшихся против страстей, 
после Всеобщего Воскресения, немощи 
отпадут, словно ветви сухие, а искуше-
ния отступят. Главное, чтобы за время 
земного пути был наработан хоть какой-
то духовный плод.

Совсем не одно и то же: служит чело-
век страстям как бы идолам или борет-
ся с ними как с непримиримым врагом. 
Пусть мы не победили, но ради победы 
вступили в борьбу. Пусть мы спотыка-
лись и падали, но с покаянной молитвой 
подымались и шли. 

Закроются ли двери Царства идущим, 
и только лишь потому, что кто-то им ста-
вил подножки, пытаясь сбить их с пути?

Кто-то из святых сказал, что на 
Страшном Суде Бог будет искать 
не то, за что осудить, а то, за что 
оправдать человека. 

За что осудить – этого у нас и так 
предостаточно. Но Господь ищет иного, 
того, ради чего нас еще можно спасти. 
Потому-то Он – наш Спаситель. Потому-
то Он говорит:

«Алкал Я, и вы дали Мне есть; жаж-
дал, и вы напоили Меня; был странни-
ком, и вы приняли Меня; был наг, и вы 
одели Меня; был болен, и вы посетили 
Меня; в темнице был, и вы пришли ко 
Мне… Так как вы сделали это одному из 
сих братьев Моих меньших, то сделали 
Мне» (Мф. 25: 35–36, 40).

И всё это сказано ради того, чтобы у 
нас оставалась надежда.

Кто жаждал Света, обретет Свет, хотя 
здесь не раз омрачался грехами.

Кто жаждал Истину, приобщится к 
Ней, хотя и обманывался на земле.

Жаждавший Жизни, пусть уязвлял 
его грех – «жало смерти» (1 Кор. 15: 56), 
– сподобится Жизни – только бы сейчас 
через покаяние воскресал.

Какой будет участь наша на Страш-
ном Суде, мы не знаем. Но, повторим, 
надежда у нас всё-таки есть.

Священник Валерий Духанин
Православие.ру

путь. Я с утра себя настраивал, вставал 
и говорил: «Господи, помоги мне сде-
лать какое-то доброе дело». Хотя я на 
войне был некрещеный, покрестился 
сразу после Чечни.

Почитайте Николая Сербского; он 
говорит: «Война – это суд Божий над 
народами». Когда народ накопил много 
грехов, и Господь не может исцелить его 
другим путём, Он попускает войну. 

Почитайте Ветхий Завет: воспита-
ние народа идёт через войны. И у меня 
на войне сердце дрогнуло. Я увидел 
смерть своих друзей – тех, кого я лю-
бил. Возникли вопросы: зачем я живу? 
для чего я живу? 

У каждого на войне происходит пере-
лом, и эти вопросы встают очень остро. 
Как дальше продолжать свою жизнь? 
Обращаешься к Богу, и Господь слышит 
и отвечает. И ты меняешься.

После Чечни я поступил в военное 
училище – хотелось что-то сделать для 
людей, для Родины. А по окончании 
училища поехал в монастырь на Со-
ловки, чтобы глубже прочувствовать ду-
ховную традицию, очистить страсти. И 
через четыре с половиной года жизни в 
монастыре поступил в семинарию.

Выпустился из семинарии и 10 лет 
служил старшим священником Спасо-
Елизаровского женского монастыря, 
окормлял монахинь. 

Как-то в монастырь приехал генерал 
Шаманов; узнав, что я служил в спецна-
зе, участник боевых действий, он пред-
ложил мне пойти в 76-ю дивизию пол-

ковым священником. Я согласился с ра-
достью; у меня вообще миссионерский 
склад, я стремлюсь приводить людей к 
Богу. Сёстер я люблю и уважаю, но они 
всё знают. И когда я попал к ребятам, 
которых было 7 тысяч, я почувствовал, 
что могу кому-то принести слово о Хри-
сте. За год, который я воином провел в 
Чечне, к нам не приехал ни один свя-
щенник – так что я знал, как это важно. 
Много не надо – надо с воинами попить 
чаю, поговорить, сказать, что Бог есть, и 
Он поможет, Своих не бросит.

Мой военный опыт, как ни удивитель-
но, иногда мешает. Командир дивизии, у 
которого 10 тысяч солдат в подчинении, 
говорит мне: «Батюшка, останься свя-
щенником! Военных у нас достаточно!» 
Нужен мужественный, отважный, но 
священник. Солдатам нужен отец, к ко-
торому они могут прийти и поделиться, 
когда тяжело.

Я на передовой провёл целый год со 
своим полком, был награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
2 степени. Уехал в отпуск домой и скоро 
возвращаюсь обратно. Востребован-
ность там высочайшая. У меня всё под-
разделение причащается и исповедует-
ся – это около полутора тысяч человек. 
Даже мусульман я собрал и организо-
вал на молитву. Настолько там все ста-
новятся братьями!

Хотелось бы, чтобы наладили полко-
вое священство. Во всех армиях мира 
военные капелланы существуют на за-
конном уровне. Их зачисляют в штат; в 
натовской армии один священник 
на батальон, на 500 человек. Чтобы 

священник знал своих ребят, его нужно 
назначать на военную должность – как 
это происходит везде в мире. У нас этой 
системы до сих пор нет. Патриархия 
совместно с Министерством Обороны 
работает над ней уже год, но, насколь-
ко мне известно, результатов пока нет. 
Сейчас в армии кадровый голод свя-
щенства. У военных батюшек своя спец-
ифика. В миру ты пришёл в храм, и там 
тебе бабушки руки целуют. А на войне 
ты среди нормальных мужиков, которые 
все психологи, которые не будут перед 
тобой заискивать. Там будет проверка: 
кто ты? Играть роль там невозможно. 
Поэтому очень важно готовить священ-
нослужителей специально для фронта, 
ведь хороший священник заквасит весь 
полк. У меня вся дивизия причащалась. 
Вся! И первым шёл генерал. Четыре 
дивизии ВДВ рвали меня на части, и я 
каждого в этих дивизиях знаю. Генера-
лы просили: «Отец Герман, останься, я 
3 дня попощусь и причащусь». С другим 
сижу, час разговариваю о Боге. Он знает 
всё сам, но ему необходим этот разго-
вор для укрепления. Вот как на фронте 
нужен священник!

Жить вместе с солдатами неправиль-
но, они к тебе привыкают; а когда с утра 
их посещаешь – другое отношение. Я 
живу в храме Николая Чудотворца и от-
туда объезжаю все позиции. Много есть 
тонкостей, я бы мог этому научить дру-
гих священников. Закрепили бы за мной 
человек 10 на месяц, я бы ездил вместе 
с ними, всё показывал, рассказывал. 
Живой опыт ни с чем не сравнишь.

Православие.ру
(Окончание следует)

«ИСТИННОЕ УДИВЛЕ-
НИЕ - МЫСЛИ О БОГЕ»

(Симфония по сочинениям 
С.И.Фуделя)

8. ЛЮБОВЬ
Авва Иоанн Пророк свои беседы с 

учениками часто начинал всё одними 
и теми же словами: «Бог да сохранит 
любовь». Мы, наверное, никогда не до-
думались бы свои встречи и разговоры 
начать мысленно таким воздыханием о 
любви. Наши радиусы не стремятся к 
Центру, и мы слишком торопимся, что-
бы еще задерживать себя на любви. Мы 
или больны, или заняты. 

(«Путь Отцов»)
Любовь к людям для нас труднее 

всего. В молитве или посте, если искус-
ственно изолировать их от любви, че-
ловеку весьма легко удастся слукавить 
и вложить ложку дегтя в их мед: что-то 
о себе, их совершающих, возомнить и 
замкнуться в добродетельном футляре. 

(Окончание на 5-й стр.)
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Святое Евангелие повествует об од-
ном из безчисленных чудес, которые со-
вершил, совершает и будет совершать 
до скончания мира наш Господь. Мы все 
хорошо знаем, что произошло. 

Христос вместе со Своими ученика-
ми отправился в уединенное место, и 
люди, которые любили Его и восхища-
лись Им, очень скучали по Нему. (Вы 
помните постоянный рефрен в писани-
ях преподобного Силуана Афонского: 
«Скучает душа моя о Господе»?)

 Они испы-
тывали боль-
шую нужду во 
Христе, чем го-
лодный в хле-
бе, жаждущий в 
воде, больной в 
лекарстве. Они 
искали Его, и 
наконец нашли 
Его в пустыне, 
в которую Он 
удалился. Люди со всех селений шли 
сюда, и через короткое время пустыня 
стала густонаселенной.

Христос начал учить людей. Они с 
радостью слушали Его прекрасное уче-
ние. Даже после нескольких часов они 
не уставали слушать своего Господа. 

Счастье, которое они переживали, 
слушая Христа, было столь велико, 
что они забыли о еде. Слова Христовы 
были отборной сладкой пищей, слаще 
меда.

Кроме того, Христос исцелил боль-
ных, которых люди привели с собой.

Время шло, становилось поздно, 
солнце склонялось к закату. Ученики 
Христовы стали безпокоиться о прого-
лодавшейся толпе. Они попросили Хри-
ста отпустить людей, чтобы те могли 
пойти в близлежащие селения и найти 
себе пищу. 

Но Христос не согласился с ними. 
«Вы, - сказал Он, - должны дать им 
есть».

«Мы? - ответили апостолы. - У нас всего-
то пять хлебов и две рыбы. Невозможно 
накормить всех таким количеством».

- будет целый город, который ел и насы-
тился от пяти хлебов и двух рыб.

Неверующие и атеисты не хотят при-
нять чудо умножения хлебов. Но на са-
мом деле, это чудо повторяется во всем 
мире. 

Говорят, например, что до открытия 
Америки выращивание пшеницы было 
неизвестно на этом континенте. Когда 
прибыли первые поселенцы, они при-
везли с собой несколько мешков пшени-
цы. Очистили необработанную землю и 
засеяли ее. Немного было посеяно. Но 
когда пришло время урожая, люди уви-
дели, что пшеница так умножилась, что 
пришлось строить обширные зернохра-
нилища. Малое стало многим. 

С обработкой новых земель пшеница 
непрестанно умножалась. Таким обра-
зом, эта земля стала житницей для мно-
гих стран мира. То же самое было с на-
шей Сибирью. Представьте, небольшое 
количество так потрясающе возрастает 
и умножается. Разве это не чудо?

Бог вложил такую силу в семя, что 
оно возрастает в тридцать, в шестьде-
сят и во сто раз. Чудо, которое Христос 
совершил в пустыне с пятью хлебами, 

У ч е н и к и 
з а п о л н и л и 
двенадцать 
коробов - 
с т о л ь к о , 
сколько было 
их самих. (Иу-
да-предатель 
тоже взял ко-
роб). Возни-
кает вопрос: 
если Христос 
мог умножить 

Большая часть этих трат совер-
шенно безсмысленна. Каждый день 
на помойку выбрасываются тонны 
еды, в то время как в иных местах 
многие катастрофически недоедают. 

Новое общество расточительности и 
мотовства, так называемое «общество 
потребления» в Европе и Америке ут-
верждает такой стиль жизни как норму.

Количество того, что это общество 
тратит или расточает сверх нужды, и 
есть мера его достижений. 

А посмотрите, что делается в нашей 
самой одаренной природными богат-
ствами стране! Расточительность при-
бравших к своим рукам все эти богат-
ства угрожает гибелью нашему народу. 

Расточительность власть имущих - 
смертельная опасность для всего чело-
вечества. 

Возьмите, например, нефть. Бог за-
готовил для людей огромные запасы 
этой ценной жидкости в недрах земли 
- целые подземные реки, озера и моря. 
Ученые говорят, что если разумно и эко-
номно их тратить, хватило бы на многие 
столетия. 

Но невероятная расточительность 
приводит к тому, что и эти колодцы на-
чинают пересыхать, так что скоро может 
остановиться вся промышленность и 
производство. 

Мир расточительствует в нефти, рас-
точительствует в пище, расточитель-
ствует в питье, расточительствует в 
одежде, расточительствует во всем. И 
вступает в непрекращающийся кризис.

О, двенадцать коробов сегодняшнего 
Евангелия! Научите это расточительное 
человечество тому, как важно быть бе-
режливым. Научите людей, что мате-
риальные богатства, дарованные нам 
благостью Божией, нельзя расточать 
впустую, мы должны использовать их 
разумно. 

А что сказать нам о нашей ответ-
ственности за духовные дары? «Вер-
ный в малом и во многом верен, — го-
ворит Господь, — а неверный в малом 
неверен и во многом». Если мы в зем-
ном богатстве неверны, кто доверит 
нам небесное?

Протоиерей Александр Шаргунов, РНЛ

Смертельная опасность для всего человечества
Тогда Христос повелел людям сесть 

на траву. Он взял пять хлебов и две 
рыбы в Свои Святейшие руки, возвел 
глаза к небу, помолился, и дал хлебы и 
рыбы ученикам, чтобы они раздали их. 

Раздавая хлебы, ученики стали сви-
детелями великого чуда. Хлебы и рыбы 
умножились так, что пищи стало доста-
точно, чтобы накормить всех. 

Одних мужчин было пять тысяч. До-
бавьте к этому число женщин и детей 

мы видим непрерывно происходящим в 
мире. Бог благословляет землю, и зем-
ля щедро возвращает посеянное уро-
жаем, которого достаточно, чтобы про-
кормить миллионы и миллиарды людей.

Обратим сегодня внимание и на то, 
что Христос сказал Своим ученикам по-
сле этого чуда. Евангелие подчеркива-
ет, что после трапезы остались хлебы, 
и Христос повелел Своим ученикам со-
брать их. 

хлебы и накормить ими столько людей, 
для чего повелел Он ученикам собрать 
оставшуюся пищу?

Для того чтобы всякий раз, когда воз-
никает нужда, они помнили, что Господь 
может благословить самый малый оста-
ток и вновь умножить его.

То, что Христос сказал Своим учени-
кам, должны усвоить и мы. Повелевая 
Своим ученикам собрать оставшееся, 
Он хочет научить нас быть добрыми 
распорядителями Его богатств. 

Бережливость - добродетель, кото-
рая находится между двумя крайностя-
ми: скупостью и расточительностью. 

Скупость, это когда собирают как 
можно больше и ничего не тратят, берут 
и никогда не дают. Это одна крайность. 

Другая - расточительность. Это когда 
тратят больше, чем имеют. То и другое 
грех, осуждаемый Евангелием.

Мы знаем, что в наше время не только 
скупость, но и расточительность стано-
вится серьезной проблемой. Люди, живу-
щие в больших промышленных странах, 
расточают огромное количество това-
ров, природных ресурсов и денег. 

Любовь же к людям в том и есть, 
чтобы в забвении о себе и в просторе 
от себя искать в людях Бога и в Боге 
спасаемых Им людей. Тут надо идти на 
жертвенный путь креста.

(«Путь Отцов»)
Любовь есть качество воли, или, как 

говорил митрополит Николай Кавасила 
(XIV век), «добродетель воли». Бог ждет 
от нас только этой нашей воли к Нему, 
то есть любви, и дает Себя людям не за 
дела их и подвиги, в порядке какой-то 
оплаты, а только за эту волю – любовь, 
за возжелание Его бытия, за волю к жиз-
ни. Бог-Любовь ждет любви, а потому 
ждет воли. 

Человек – весь в путах первородно-
го греха и сам по себе ничего не может 
сделать, чтобы обрести Бога, то есть 
свое спасение, кроме того, чтобы воз-
желать Его, потянуться к Нему своей 
волей. 

И Бог, видя эту свободную волю, дает 
человеку помощь Своей благодати, че-
рез которую и приближает его к Себе, и 
совершает в нём все его благие дела. 

Не человек совершает своей си-
лой, но благодать Божия – ради чело-
веческой воли, то есть ради любви, 
обнаружившей себя попыткой «трудо-
любного делания» в подвиге.

(«У стен Церкви»)
Если мы совершаем что-либо, напри-

мер постимся или богословствуем (ино-
гда очень рьяно) вне голгофского света, 
то мы на данный момент находимся вне 
Церкви. «Не любящий брата пребывает 
в смерти» (1 Ин. 3, 14), а значит, пока 
«не любит», он не пребывает в Церкви, 
так как «Церковь Бога Живаго» и смерть 
не совместимы... Голгофой создана 
Церковь, это цена ее создания, и только 
этой ценой мы можем входить в нее.

(«У стен Церкви»)
По слову Божию, любовь противопо-

ставляется беззаконию, угождению пло-
ти, то есть, иначе говоря, не-святости. 
«И по причине умножения беззакония 
во многих охладеет любовь» (Мф. 24, 
12). «Только бы свобода ваша не была 
поводом к угождению плоти, но любо-
вью служите друг другу» (Гал. 5, 13).

Святость в христианстве это и есть 
любовь, а не-любовь – не святость. 
Природа любви не постижима, как при-
рода Божественная, но одно мы знаем, 
что если есть гордость, то, значит, нет 
любви, что любовь есть смиренное заб-
вение о себе, что она есть отдача себя 
для других: для Бога и детей Божиих.

Грех же, наоборот, есть «память о 
себе» и забвение других, самоутверж-
дение и самоукорение, грубо-физиче-
ское или тонко-душевное. Поэтому все 
грехи есть большой или малый отказ от 
любви, большая или малая гордость.

«Попечение о плоти, – говорит апо-
стол, – не превращайте в похоти» (Рим. 
13, 14), не самоуслаждайтесь, не побеж-
дайтесь своей самостью. Но не то же ли 
самое, только в душе, совершается в 
общении с людьми, когда вместо отдачи 
себя им, хоть в самом малом забвении 
о себе и в самой малой заботе и тре-
воге за них, я занят опять же собой и 
внутренне себя перед ними утверждаю 
и, разговаривая с ними, посматриваю на 
себя в зеркало?

А когда я стою на молитве, то не бы-
вает ли так, что вместо Бога я молюсь 
«на самого себя», любуясь собой или 
пребывая в тщеславии? 

Во всём этом и во множестве другого 
– когда я осуждаю, обижаюсь, раздра-
жаюсь, ненавижу, присваиваю, жадни-
чаю – я в основе делаю всегда одно и 
то же: утверждаю себя, свою грешную 
самость, свое «я» вместо «не я», вме-
сто Бога и людей, вместо любви.

И наоборот. Перечислив многие со-
вершенства, к которым мы призы-
ваемся (а в их лице все остальные 

совершенства), апостол заключает: 
«Более же всего облекитесь в любовь, 
которая есть совокупность совершен-
ства» (Кол. 3, 14), ибо в ней совокупно 
существует весь путь к Богу. 

Она низлагает гордость, отметает са-
мость и самоугождение – плоти и духа. 
Вот почему существует мрак не только 
разврата, но и ложной добродетели, не 
только безделья, но и подвига, или, как 
говорили святые отцы, «лучше пораже-
ние со смирением, чем добродетель с 
гордостью». 

Вот почему истинная святость и лю-
бовь есть одно и то же. Блаженный Ав-
густин так говорил: «Всякая доброде-
тель есть любовь».

Для того чтобы понять это опытно, 
некоторым нужно прожить десятки лет, 
слушая слова отцов, учителей светлей-
шего подвига. Это корень аскетики, ко-
торая и есть борьба за любовь в себе 
и в мире.

(«У стен Церкви»)
            (Окончание следует)

(Окончание. Начало на 4-й стр.)

Вопрос: «Наряду с другими греха-
ми у меня есть грех расточительства. 
Есть ли у Вас для меня какой-нибудь 
совет? По-
жа лу й с т а , 
поделитесь, 
как испра-
вить этот 
грех?»

Отвечает 
протоиерей 

Но при расточительстве совершенно 
другое удовольствие человек получает. 
Расточительство – это когда человек 
ходит по магазинам, что-то покупает, 

для него важ-
на не сама 
вещь, важно 
не чтоб её 
иметь, чтоб 
она висела 
или лежала, а 
сам процесс 
покупки. 

Он сладо-

Что такое страсть расточительства?

Димитрий Смирнов:
«Расточительство проявляется из-за 

сребролюбия. Это как бы оборотная 
сторона. Сребролюбие проявляется и 
в стяжательстве, и в расточительности. 

страстно рассматривает, покупает, он 
испытывает от этого удовольствие.

 Врачи даже говорят, что это такой 
признак, когда это человека радует, 
веселит и прочее. Он испытывает удо-
вольствие, как от наркотика. Вот. Имен-
но-именно. Человек вот от самого про-
цесса получает удовольствие. 

И даже я с одной женщиной разгова-
ривал, она мне говорит: «Вот, пойду в 
магазин», я говорю: 

«Ну у тебя же нет денег на такой ма-
газин»,

 – «А я всё равно похожу, посмотрю». 
Добавить немножко мечты, и ты уже 

как будто купил. 
И вот любой продавец скажет, что 

есть ряд таких покупателей, которые 
изводят. Чем? Покажи ему это, покажи 
то. Она тратит на него время, а он ни-
чего не купит – денег нет. А продавец 
не знает же. 

А если ему сказать: «Ничего не пока-
жу, покажи деньги», то будет скандал, 
и выгонят с работы. А таких на самом 
деле сколько угодно». 

Преодолевается страсть как и все 
страсти - Покаянием, Исповедью, 
Молитвой и Причащением Святых 
Христовых Таин.
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И жить торопится, 
и чувствовать спешит. 

П.А. Вяземский
Ваня Маленький ходил по деревне 

особенной походкой: он то двигал шеей 
назад, слегка прогибая спину, то впе-
ред, склоняя голову - одним словом, как 
цапля. Старый охотник Иваныч так про 
него и говорил:

- Вон Цапля наш идет, опять куда-то 
спешит.

Ваня Маленький действительно всег-
да куда-то торопился.

- Чего сломя голову несешься-то, 
Иван, чай, не на пожар? - бывало, 
окликнет его бабка Матрена.

А он, не сбавляя хода, махнет рукой и 
выпалит скороговоркой:

- Некогда мне, бабуся, дел много!
А какие у него дела? Домчит аллюром 

до речки, где Васятка Сапожников с утра 
пораньше рыбу ловит, остановится на 
минутку за спиной у мальчонки, вытянет 
вперед шею, покачает головой из сторо-
ны в сторону и даст совет дельный:

- Не там, - скажет, - червя копал, надо 
на моем огороде, у меня червяк верный, 
на него карась идет.

И убежит восвояси. А какой у него 
огород? Голытьба! Про таких говорят, 
мол, бедняк что муха - где забор, там и 
двор; где щель - там и постель. Или, Бо-
гат Ермошка: завел кота да кошку.

Кот у Вани Маленького действитель-
но имелся, такой же, как и он странный: 
всех, кроме хозяина чурался и избегал, 
только к нему ластился да на руки шел.

В теплые весенне-осенние деньки 
жили они в сараюшке на краю деревни, 
а на зиму уходили в соседнее село к ста-
рику Никите, который их привечал под 
своим кровом, наделяя щами и кашей.

Но как только наступала весенняя 
пора, когда, как говорится, поел да со 
двора, Ваня Маленький уж тут как тут в 
родных Жаворонках, ступает цаплей по 
улице, а за ним кот - хвост трубой.

В эту пору люд деревенский как жи-
вет? По присловью: весною день упу-
стишь - годом не вернешь! Кто с первым 
светом в поле, кто в огороде, кто жив-
ность домашнюю обихаживает. А Ваня 
Маленький везде своим птичьим аллю-
ром поспевает и советы дает:

- Не так морковь сеешь, не так лук са-
дишь, кто так козу пасет?

Его и гонят, и прутом на него машут 
и приударить могут слегка. А он на это 
- ноль внимания, не знает угомона, все 
спешит людям помогать.

Как-то Гриша Сапожников, отец Ва-
сятки, с получки лишка водки хватил, 
пришел домой, бучу затеял и давай 
домашних гонять. Супруга Любаня на 
улицу выскочила с детьми, в голос орет, 
мол, помогите, люди добрые. Сосед 
Егор на помощь выбежал. Гриша его, 
раз - и в ухо. С того и дух вон - Гришу-то 
Бог силой недюжинной наделил.

Тут Ваня маленький подоспел, обхва-
тил Гришу руками, да и шепчет в ухо:

- Жизнь дана на добрые дела. Не де-
лай другим того, что себе не желаешь.

Гриша обмяк, вся злоба из него разом 
вышла, всхлипнул он, как малое дитя и 
ударил себя в грудь.

- Простите, кто может! – молвил и 
ушел в избу.

- Вот вам и Цапля, - по доброму ус-
мехнулся наблюдавший издали за про-
исходящим Иваныч, - не хуже батюшки 
Никона управился. Психолог!

А когда Петька Жуков из армии вер-
нулся да пьянку в деревне затеял? Тут 
вообще дело чуть до поножовщины не 
дошло. Озверевший от хмельного Петь-
ка бросался на соседей с огромным те-
саком, даже себе в гневе безудержном 
руки порезал. 

И вдруг опять Ваня Маленький каким-
то чудом под бочок к нему подвернулся, 
приобнял и что-то неслышно шепнул. И 
все неистовство Петькино разом испари-
лось, как сон вчерашний. Тут, правда, без 
полиции не обошлось, дали Петьке пят-
надцать суток. И поделом! А бабка его 
Матрена из соседнего села священника 
Никона пригласила, чтобы тот дом их по 
новой освятил да бесов всех разогнал.

Батюшка требу завершил, Ваню 

Маленького глазами средь соседей со-
бравшихся отыскал и к себе поманил.

- Вот, значит, какой ты? – сказал, от-
ечески благословляя, и на мудреном 
языке добавил: - Блажени милостивии, 
яко тии помиловани будут. Блажени чи-
стии сердцем, яко тии Бога узрят. Бла-
жени миротворцы, яко тии сынове Бо-
жии нарекутся.

Ваня в это миг построжал, вытянул-
ся вверх, просветлел, словно солнышко 
над ним взошло.

- Вот тебе и Цапля, - 
опять беззлобно усмех-
нулся стоявший тут же 
Иваныч. – Миротворец!

Почему-то лишь при-
езжая из Питера пен-
сионерка Зинаида Ген-
риховна, купившая опу-
стевший после смерти 
хозяев дом Жернико-
вых, недолюбливала 
Ваню Маленького.

- Что он, как турист, 
слоняется без дела? – сердито ворчала 
она. – И кто ему тут бродить дозволяет? 
Почему в интернат для слабоумных не от-
правят? Вот ведь деревенский дурачок!

А сама-то кто? Приезжает в мае вся 
обвешанная сумками и баулами. На-
нимает деревенских ей траву косить. 
Даже лук сама не сажает, бабу Матрену 
просит. Все ходит и высматривает, где 
бы подешевле молочка бы да сметан-
ки деревенской купить, хотя у самой 
денег - куры не клюют. Собачонку еще 
злющую, как бесенок, завела, та броса-
ется на всех, укусить норовит. Туристка 
и есть!

Гриша Сапожников как-то к ней подо-
шел и сказал напрямик:

- Будешь нашего Ваню обижать, я 
тебя сам в профилакторий оформлю 
для инвалидов, так и попомни!

Пришлая пенсионерка попритихла, 
но Ване Маленькому вслед все равно 
шипела. И как же тот ей отплатил? Да 
как сам о том говаривал: воздавай, де, 
за зло добром, потому что добрый че-
ловек лучше каменного моста. А вышло 
вот что…

Холодным майским днем, отогревая 
отсыревший за зиму дом, раскалила Зи-
наида Генриховна у себя в жилище печь 
и оставила без присмотра. Сама вышла 
на улицу с бабкой Матреной о чем-то су-
дить да рядить. Стоят, косточки соседям 

перемывают. 
Вот идет мимо Ваня Маленький, а Зи-

наида Генриховна, как бы ни к кому не 
обращаясь, с усмешкой роняет:

- Без ума голова — кочка. Век дожил, 
а ума не нажил.

Понятно, кому это она адресует. Ваня 
же Маленький без всякой обиды остано-
вился, приветливо кивнул. И вдруг вски-
нулся, рванулся.

- Беда у тебя! – вос-
кликнул и в дом к ней 
войти норовит.

Заезжая же пенси-
онерка его не пускает, 
заграждая дебелым те-
лом путь.

- Ты что, ополоумел? 
–кричит. – Ограбить 
меня решил? Да я тебя 
засажу за решетку?

Собачонка ее, сущий 
бесенок, давай Ваню за 
солпину трепать. Тут, 

правда, кот Ванин откуда ни есть по-
явился, хвост трубой, налетел на пса, 
зашипел и давай лапами его бить. Соба-
чонка тут же задний ход дала и, жалоб-
но подтявкивая, скрылась под воротами. 

Да и Зинаида Генриховна уступи-
ла напору Вани Маленького. А тот, как 
только в дом заскочил, схватил пер-
вый попавшийся половик и давай им 
занимающийся в кухне пожар тушить. 
Как раз поспел усмирить вырвавший-
ся, было, из брошенной без присмотра 
печи огонь. Спас, одним словом, и дом, 
и добро хозяйское.

После того случая Зинаида Генри-
ховна свой взгляд на Ваню пересмотре-
ла и даже некие высокие слова про него 
изрекла: «И жить, дескать, торопится, и 
чувствовать спешит!»

А куда Ваня Маленький спешил, всем 
стало понятно в тот самый горький июнь-
ский день. Буря тогда случилась нешу-
точная с грозой и молниями. Разверзлись 
хляби небесные, залили все окрестные 
деревни и поля потоками воды, которые, 
словно сорвавшийся с цепи ветер закру-
чивал в кипящие водовороты. 

По чьему недосмотру в этот роковой 
миг мальчуган Васятка оказался один 
одинёшенек на реке? И не где-нибудь 
на берегу, а посреди превратившегося 
в беснующуюся стихию водного потока?

Давеча он собрался испытывать но-

вый плот и только вышел на речной про-
стор, как на мир вокруг него обрушился 
ураган. Плот завертело, закружило в 
кипящей волнами воде, перевернуло и 
унесло невесть в какую даль. 

Васятка же оказался в плену стихии, 
он пытался плыть в сторону берега, но 
что-то тянуло его в глубину, не оставляя 
и надежды на спасение.

Вдруг какая-то сила подхватила его, 
повлекла и через несколько мгновений 
он оказался на суше. На миг, в свете 
молнии, он разглядел лицо Вани Ма-
ленького, буквально вытолкнувшего его, 
уже почти погибшего, на твердь земную.

Отдышавшись, он попытался рас-
смотреть, где же его спаситель? Но ни-
чего за плотной пеленой дождя не уви-
дел. Ему лишь послышалось, что где-то 
рядом жалобно мяучит кот. Но и этот 
звук затерялся в грохоте шторма.

Позже, днем, когда распогодилось, 
прилучившийся в бурю на реке везде-
сущий Иваныч, божился, что видел, как 
Ваня Маленький буквально из ниоткуда 
появился на берегу беснующейся реки 
и сразу кинулся в воду спасать тонуще-
го Васятку. 

Сам же он, дескать, запутался в 
рыболовной снасти и вынужден был 
остаться в камышах на суше. И еще он 
уверял, что в след за Ваней в реку прыг-
нул и его кот…

В этот день Ваню Маленького, хотя 
и искали всем миром, в реке на нашли. 
Обнаружили его тело лишь на следую-
щей день много ниже по течению в де-
ревне Тихая Гармонь. А Ваниного кота 
больше никто никогда не видел.

Когда отпевали Ивана, известного в 
деревне как Ваня Маленький, священ-
ник отец Никон сказал про него слова из 
важной церковной книги:

- Нет больше той любви, аще кто по-
ложит душу свою за други своя.

И всем эти слова были понятны и 
всем они легли на сердце. Зинаида 
Генриховна присовокупила к ним свое: 
«И жить торопится, и чувствовать спе-
шит!», местный же старожил Иваныч, 
утирая слезу, добавил: «Не маленьким 
он у нас был, поболее других! Большой, 
одним словом!» 

А по раскинувшемуся за церковью 
полю, выгибая шею то назад, то вперед, 
торопливо шагала цапля. Ей вслед дес-
ница солнца что-то выписывала золотом 
по лазури поля. Быть может, то, что до-
брым путем правит Сам Бог, а доброе 
дело вперед человека летит? Бог весть…

Игорь Смолькин (Изборцев), РНЛ

П о б о л е е  д р у г и х

В Никольском морском соборе Крон-
штадта есть удивительная икона. Взгля-
ните на неё. Какие-то люди в штатском... 
Пиджаки, галстуки... и нимбы? Кто это? 
Что они сделали?

Это святые мучени-
ки адвокат Иван Ковша-
ров и профессор права 
Юрий Новицкий. Их 
крестный путь уклады-
вается в евангельскую 
формулу: «Нет больше 
той любви, аще кто по-
ложит душу за други 
своя».

Оба юриста были 
казнены по итогам Пе-
троградского процесса 
летом 1922 года. Вме-
сте с ними были рас-
стреляны митрополит 
Вениамин и архиман-
дрит Сергий. За что?

Гражданская во-
йна, страшная засуха и 
жёсткая политика про-
дразвёрстки оставили 
крестьян множества об-
ластей России без хле-
ба. К лету 1921 года в 
Советской России голо-
дало более 20 млн. человек. Началась 
массовая гибель людей.

Несмотря на усиливающееся бед-
ствие, власти запрещали церкви уча-
ствовать в помощи голодающим и 
категорически ограничивала её ини-
циативы. (Только в конце 1921 года 

было разрешено начать благотвори-
тельные сборы, после чего православ-
ная церковь передала для крестьян По-
волжья 9 млн. рублей, не считая продо-
вольствия и материальных ценностей.)

Однако для совет-
ской власти борьба с 
голодом была удобным 
поводом для борьбы с 
церковью. В феврале 
1922 года она приняла 
декрет о полном изъ-
ятии церковных ценно-
стей в пользу голодаю-
щих Поволжья.

В ответ Патриарх 
отправил в епархии 
послание о невозмож-
ности насильственных 
конфискаций богослу-
жебной утвари. Но и 
без того кампания по 
конфискации столкну-
лась с сопротивлением 
верующих. Как только 
в городах и сёлах по-
являлись комиссия по 
изъятию, тут же звучал 
набат, люди момен-
тально собирались и 
прогоняли представи-

телей властей.
Наибольшую известность получили 

события в г. Шуе Иваново-Вознесен-
ской губернии, где 15 марта 1922 г. со-
бравшиеся по набату у шуйского Вос-

кресенского храма несколько тысяч 
верующих пытались воспрепятство-

вать изъятию и даже разоружили часть 
красноармейцев. Те открыли по людям 
пулемётный огонь, – 4 человека были 
убиты, десятки ранены.

Только за первое полугодие 1922 года 
произошло более тысячи столкновений 
верующих с предстаителями ГПУ и крас-
ноармейцами. По следам этих событий 
состоялись сотни судебных процессов 
и тысячи священнослужителей и мирян 
оказались на скамье подсудимых. Были 
случаи смертных приговоров.

Под каток «Петроградского процес-
са» попали 86 человек, но главными об-
виняемыми были архиереи и их помощ-
ники – юристы Ковшаров и Новицкий.

Оба они отдавали отчёт в гибельно-
сти своего выбора, но остались до по-
следнего верны своему долгу.

« Я готов без ропота встретить 
смерть, прошу лишь о том, чтобы этим 
ограничились и пощадили остальных 
привлеченных. Хотя после меня и оста-
нется одна четырнадцатилетняя девоч-
ка…» – так на заключительном засе-
дании суда звучали слова профессора 
Новицкого, чья дочь после казни отца 
осталась полной сиротой.

Кроме того, профессор Новицкий 
пытался взять на себя часть вины, вме-
няемой настоятелю Казанского собо-
ра, ректору богословского института Н. 
К.Чукову, ради его маленьких детей.

Адвокат Иван Ковшаров, единствен-
ный среди адвокатов, причисленный к 
лику святых, по итогам процесса вино-
вным себя не признал. С 1912 года он 
служил юрисконсультом Александро-
Невской лавры и после революции ак-

С В Я Т Ы Е  В  П И Д Ж А К А Х
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тивно препятствовал закрытию церквей 
петроградского прихода, из-за чего по-
пал в поле зрения ГПУ. 

В период кампании по изъятию цер-
ковных ценностей он принимал актив-
ное участи в переговорах с предста-
вителями власти, поэтому также был 
осуждён и расстрелян. По иронии судь-
бы, до революции он защищал тех, кто 
вынес ему смертный приговор в 1922 
году...

27 ноября 2016 года состоялась тор-
жественная церемония передачи в дар 
Никольскому Морскому собору в горо-
де Кронштадте иконы святых новому-
ченников адвоката Ивана Ковшарова и 
юриста Юрия Новицкого.

13 августа день памяти новомучени-
ков Юрия Новицкого и Ивана Ковшаро-
ва 

(РОССИЯ до революции; престу-
пления госпереворота) 

«Не ищите чудес», – говорит Господь. 
И когда ты их не ищешь – они случаются 
сами.

За годы христианской жизни я сдела-
ла вывод: чем ближе ты становишься к 
Богу, тем больше повседневных чудес 
случается в твоей жизни. Я очень ценю 
такие моменты, усматривая в них забо-
ту Божию обо мне, маленьком человеке. 

И когда со мной случается чудо, мне 
хочется рассказать о нем всем и сра-
зу: «Смотрите, смо-
трите, вот что сделал 
Господь!» Но только 
верующие люди гово-
рят: «Слава Богу», – а 
остальные иронично 
улыбаются: «Это дело 
случая». Или много-
значительно молчат: 
«Опять Катя блажит».

Чудеса бывают раз-
ные. Например, по-
вседневные. Они могут 
быть незначительные, 
главное – их заметить. 
Вот мне захотелось 
клубники, и в этот же 
день соседка приносит 
миску, полную спелых 
ягод, или понадобились срочно деньги, 
а в кошельке пусто – и они приходят во-
время, и именно та сумма, какая была 
необходима. 

И такое происходит довольно часто, 
особенно тогда, когда ты не забываешь 
храм и ежедневную молитву.

В прошлом году со мной произошла 
настолько интересная история, что та-
кую и внукам не грех рассказать. Дело 
было на неделе перед Великим постом. 
Я очень хотела поесть щучьей икры, но 
достать ее было негде, купить – дорого: 
аж четыре тысячи рублей за кило. И это 
несмотря на то, что живем мы в дельте 
Волги, где рыбы много. 

Но хочешь безплатно поесть – бери 
удочку и шагай на речку. Правда, щуку 
мне поймать все равно не под силу – 
нужно иметь навыки ее ловли и боль-
шое терпение в искусстве блеснения 
хищной рыбы. В общем, смирившись с 
отсутствием икорки, я пошла на рыбалку 
за воблой – ее ловить куда проще. За-
говеюсь перед постом жареной рыбкой.

Расположившись на берегу реки, я 
поставила несколько снастей. Вобла 
ловилась на спиннинг, а на закидушку 

даже не клевала, так я и бросила ее в 
воде. А когда стала собираться домой 
и сматывать снасти, оказалось, что кто-
то на этой закидушке сидит, и довольно 
увесистый. 

Трясущимися руками я стала вытяги-
вать удочку – и глазам своим не пове-
рила: на крючке сидела большая щука. 
На одинарном маленьком крючке для 
мелкой рыбы! Зацепилась она за него 
краешком губы. Одно только то, что я 

вытащила ее на берег, 
– было невероятно!

И как только щука 
оказалась на земле – 
крючок разломился на 
две части! Мужики, что 
рыбачили рядом, по-
разевали рты: «Во дев-
ке повезло!»

На следующий день 
я с удовольствием за-
говлялась икрой перед 
Великим постом и, ко-
нечно же, благодарила 
Бога – виновника моего 
«везения».

Но есть такие чу-
деса, которые невоз-
можно не заметить или 

сослаться на «случай». И такие чудеса 
тоже были в моей жизни, самые не-
обычные – в детстве.

Выросла я в небольшом городке в 
Астраханской области. Храм у нас раз-
рушили еще в 1930-х годах. Большой, 
красивый был! И жил наш городок бо-
лее полувека без церкви. А в конце 
1990-х верующие активисты собрались 
и пошли в администрацию просить по-
мещение под молельный дом. 

Выпросили. Им предложили безхоз-
ный спортзал в вечерней школе. Выби-
рать было не из чего, и вскоре из спорт-
зала сделали церковь. Совместными 
усилиями зал отремонтировали, поста-
вили алтарь, бабушки принесли старые 
иконы, которые спасли еще их матери 
из разрушенной церкви, установили са-
модельные подсвечники с песком. 

Вскоре церковь освятили и дали на-
стоятеля. Моя мама стала торговать в 
церковной лавке, а я, тогда маленькая 
девочка, была при ней. Некоторые ве-
рующие люди отказывались ходить в 
наш храм, считая неким святотатством, 
что он обустроен в бывшем спортзале.

Но Господь посрамил их и дал такую 
благодать нашей церквушке, что в ней 
стали случаться чудеса… Два из них 
ярко запечатлелись в моей памяти.

Однажды алтарную икону Богороди-
цы украсили венком из какого-то вью-
щегося растения с цветами, которые че-
рез несколько дней, конечно же, засох-
ли. Почему-то венок сразу не убрали. 

И когда наступил праздник (к сожа-
лению, не помню какой), цветы ожили 
и расцвели. Хотя это 
чудо было явлено на 
глазах у всех прихожан, 
но это было настолько 
невероятно, что мне не 
верится до сих пор, как 
такое возможно?

Другое чудо случи-
лось во время шестоп-
салмия (чтения псалмов 
на вечерней службе), 
когда погасили все све-
чи и храм погрузился 
в полумрак. В этот мо-
мент я заметила свече-
ние от иконы Господа 
Вседержителя, где Он 
восседает на троне. Я 
тихонечко спросила у 
мамы, видит ли она этот 
свет, – она его тоже видела! 

Икона светилась изнутри, свет шел 
от Спасителя и ближе к краям иконы 
рассеивался. Сколько еще было вечер-
них служб, во время которых я впива-
лась взглядом в икону, – но она больше 
не светилась. 

Сейчас у нас уже стоит большой 
новый храм. Недавно я помогала раз-
бирать старые иконы и, к своему удив-
лению, нашла эту – Господа Вседержи-
теля. Я рассказала всем об этом чуде, 
забрала икону из архива, заказала ей 
красивую рамочку, и теперь она стоит в 
воскресной школе.

Есть еще у меня и два личных чуда.
Однажды я обнаружила на стенке 

холодильника крем, почему-то решила, 
что он для лица и, подражая маме, де-
ловито стоя перед зеркалом, щедро на-
мазалась им. 

Через несколько секунд я закричала 
от боли – лицо и глаза горели. На крик 
прибежала мама – выяснилось, что этот 
крем был вовсе не для лица… Это была 
«Капсикам» – разогревающая мазь, ко-
торой натирают спину при радикулите и 

которая жжет нещадно. 
Помню, мама под мой дикий ор упала 

на колени перед иконами, потом умыла 
меня крещенской водой и… боль пре-
кратилась в тот же миг. Всё прошло. 

Когда я выросла, то попробовала 
провести эксперимент, намазала ногу 
«Капсикамом», а потом попыталась 
смыть холодной водой – боль не только 
не прошла, но защипало еще сильнее. 
Этот эксперимент наверняка убедил 
меня: это было чудо Божие.

Еще одно чудо произошло в Дивееве. 
Мне тогда было 7 лет, и мы впервые с 

родителями приехали 
в это святое место. Ка-
навка еще была не об-
устроена и находилась 
вровень с землей. А 
в конце канавки было 
огорожено место, где 
можно было взять свя-
той землички. Там же 
рядом лежали совки и 
ложки – видно, жела-
ющих набрать земли 
было много. 

Одна сестра сказа-
ла нам, что земелька 
это обладает чудодей-
ственными свойствами, 
исцеляет болезни, отго-
няет злых духов, а еще 

«И… О ЧУДО – ЗЕМЛЯ ОКАЗАЛАСЬ СЛАДКОЙ!»

«Сон - брат смерти. У греков Морфей 
и Танатос - близнецы, и греки знали, 
что говорили. Мы тоже называем мёрт-
вых усопшими, хотя знатоки греческого 
у нас не на каждом шагу встречаются. 
Спящие дети могут родить в душе неж-
ность и умиление. 

Спящие взрослые - это иное. Взрос-
лые храпят, открыв рот, тяжело воро-
чаются, бормочут, оставаясь во вла-
сти дневных забот. Луна обливает их 
мертвенным светом, и если взрослые 
улыбаются во сне, то редко эти улыбки 
невинны», - пишет протоиерей Андрей 
Ткачев.

«Утреннее пробуждение - микропо-
добие Страшного суда, предваритель-
ное указание на будущее восстание 

мёртвых. Одни в тот день восстанут 
легко, пружинисто - как распрямляет-
ся согнутое гибкое деревце. А другие 
поднимутся медленно, с усилием, как 
влипшие в смолу и не могущие распря-
миться. 

следний зевок, утренний долг туалетной 
комнате - и вот они уже молятся Богу, 
словно ранние птицы поют. Всё быстро, 
но без спешки; бодро, но без пугающих 
порывов. Это - воскресшие праведники, 
те, которые «яко искры по стеблию по-
текут» (Прем. 3, 7).

Грешник же, вечно тяжёлый на подъ-
ём, прячется под душным грузом одея-
ла. Он, как Иона, проглочен зверем тя-
гостного уныния, и ему, как Ионе, нужно 
молиться «из глубины». 

И в аду нужно молиться. Вы помните 
об этом? «Держи ум во аде и не отчаи-
вайся», - Силуан Афонский говорил, что 
не оставит молитвы даже там, в тесной 
и мрачной преисподней. Видимо, адово 
чрево лопается, отпуская грешников, 
если среди тьмы звучит имя Иисусово. 

Христос спускался в ад после крестной 
смерти, и ад ослеп от Его сияния. Спаси-
тель не откажется сойти и в наш личный 
ад, если мы призовём Его с верой.

Итак, пока одни впускают в дом улич-
ную свежесть, готовят завтрак, напе-
вают весёлое что-то, другие, разлепив 
один глаз, уже ужасаются наступивше-
му дню, уже тяжело дышат от севшей 
на грудь тоски, уже повторяют в уме: 
«Иисусе, Иисусе, Иисусе, помоги мне». 

А потом кровь быстрее побежит по 
жилам и у них. Они спустятся в грязном 
лифте на первый этаж и выйдут на улицу.

«Везде встают,
Огни, уют,
Пьют чай, торопятся к трамваям.
В теченье нескольких минут
Вид города неузнаваем...»
И что это снова было с утра? Да и 
было ли что-то?» - вопрошает про-
тоиерей Андрей Ткачев.           РНЛ

«Сон - брат смерти»

Так по утрам в ночлежках нищие с 
неохотой надевают на себя постылое 
тряпьё. Так любители ночной жизни, 
поменявшие местами ночь и день, со 
страхом подходят утром к зеркалу.

Тяжело и неохотно просыпаюсь и я. 
Этот факт, лучше всякой калькуляции 
нравственных падений и восстаний, го-
ворит мне о том, что я - грешник.

Встречал я и других людей. Засы-
пают они быстро и рано - это облича-
ет в них обладателей здоровой души 
и чистой совести. Просыпаются легко. 
Вроде бы ещё спит человек, но вот от-
крыл глаза, и взгляд из мутного быстро 
превратился сначала в ясный, сфокуси-
рованный, а затем и в бодрый. Человек 
рад, что живёт, что новый день развора-
чивается перед ним, как свиток. 

Два-три потягивания, и - прыжок 
с постели. Крестное знамение, по-

УСПЕНИЕ БОЖИЕЙ МАТЕРИ
Горят небесные лампады
Над Плащаницею Твоей…
Всегда Ты, Матерь Божья, рядом;
С Тобою этот мир светлей!
Безмолвные чадили свечи
Над бедным ложем в гробе том,
В котором Ты в далёкий вечер
Таинственным уснула сном.
Апостолы вокруг скорбели
И смахивали слёзы с глаз,
И херувимы тихо пели
О Деве, радующей нас,
И зрили, как склонилось Небо
И встал у ложа Сам Христос.
Он бережно взял душу Девы
И в Царство Божие вознёс.
Твои друзья вернутся, чтобы
Увидеть: гроб Пречистой пуст,
И прямо на ступеньках гроба
Зацвёл жасмина белый куст.
И только пять прекрасных лилий,
Положенных к Твоим ногам,
Чуть слышно о любви молили,
Шепча: «Вернись, Родная, к нам…».
                             ***
Дождь сегодня с утра моросит,
Но я верю, что тучи расступятся.
Я хочу Божью Матерь просить
Быть моею небесной заступницей.
Есть в Успении светлая грусть
С этой жизнью земной расставания.
Я за Девой Пречистой вернусь
В Царство Божия обетования.
Навсегда я останусь рабой
Той, что Сыну за мир этот молится,
И надену платок голубой
На Успенье Святой Богородицы.
                                  Ольга Гусева, РНЛ

она сладкая на вкус, но почувствовать 
эту сладость могут только дети и чистые 
сердцем взрослые. Всю канавку я шла 
и молилась, чтобы и мне почувствовать 
этой сладости. 

И вот ложка с землей у меня во рту, 
и… о чудо – она оказалась сладкая! 
Сейчас, вспоминая этот вкус, я могу 
сравнить его со стевией. Но травы там 
точно не было. Я попробовала землю с 
разных сторон кучки. Сомнений не было 
– сладкая!

Уверена, у каждого верующего чело-
века есть список своих чудес. Да и по 
большому счету вся наша жизнь – это 
чудо, но замечать маленькие чудеса 
каждый день – это очень важно. Лично 
меня они уверяют в том, что Бог рядом. 
Да и жизнь становится куда радостнее, 
когда очередное чудо посещает тебя.

Ты поднимаешь взгляд на небеса и 
думаешь: Там обо мне не забывают. 
Главное и мне не забывать самого 
важного – благодарить! Слава Тебе, 
Господи, за каждый вздох жизни моей 
и за то, что Ты не забываешь меня, 
маленького человека.

Екатерина Сачкова, Православие.ру
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Поклонный Крест
14 июля, в воскресенье, был установ-
лен Поклонный крест на въезде в c. 
Грачевка. Чин освящение совершил на-

Говорила с батюшкой, который в од-
ном приграничном районе в одном селе 
остался в церкви один. Людей эвакуиро-
вали, а он отказался.

 «Ну вы даете! – говорю я. – А если 
ВСУ к вам зайдут?».

 «А вы не об-
ратили внима-
ние, - отвечает 
он, - почему свя-
щенники не но-
сят обручальные 
кольца? Первый 
раз священник 
венчается с су-
пругой, второй 
– с храмом. Как 
я могу бросить 
престол?». 

Батюшка стал убеждать меня в том, 
что так сделал бы любой священник, а 
после захода ВСУ в Грайворон он по-
нял, что для тех ничего святого нет. Так 
и тем более, если эти ироды рядом, он 
никуда из храма не пойдет.

Мы долго говорили. Я спросила его о 
чем он молится, о чем думает. Он ска-
зал, что страха в его сердце никакого 
нет, только спокойствие. Но он очень 
боится того, что пушки замолчат, война 
закончится, а в сердцах людей останет-
ся ненависть. 

«Вы же знаете кто наши враги» – ска-
зал он. 

«Те, кто к вам может ворваться в 
церковь с оружием в любой момент?» 
– спросила я. 

Но батюшка настаивал, что враги – 
за океаном, и они уже добились того, 
чего хотели – мобилизовали наш народ 

на ненависть.
 «Для меня 

мир – это серд-
ца, умягченные 
любовью, – ска-
зал он. – Уми-
ленные». 

«А что ж та-
кое умиление?» 
– спросила я. 

«А это, - гово-
рит, - любовь с заплаканным лицом».

Я спросила о Киеве – сейчас там 
ждут бомбежки с нашей стороны, гово-
рят, целые кварталы будем сносить. Что 
батюшка – один в своем селе, впритык к 
границе, один перед своим престолом, с 
которым повенчан – думает. 

«Наверное, я понимаю желание тех 
людей, которые из своих домов здесь 
выехали. Они хотят этот удара по Кие-
ву. Но если это просто, чтобы отомстить 
и все, и мы останемся на тех же грани-
цах, и облегчения люди ни тут, ни там не 
увидят, то я, наверное, не пойму. Любая 
смерть – она плохая».

И вот там, совсем-совсем один бла-
годарит Бога за то, что дал ему воз-

можность – побыть в тишине, а каждый 
человек должен позволять себе быть 
в тишине, в своих раздумьях, в своей 
тихой молитве. А то постоянно люди, 
люди. Крестины, похороны. Хотя людей 
батюшка очень любит, но тишины ему 
не хватает. Это, конечно, не совсем ти-
шина. Снаружи все таки стреляют. 

Но это – тишина внутренняя. И в этой 
тишине батюшка думает о своих при-
хожанах. Они, уходя из села, не спра-
шивали Бога, зачем Он так с ними по-
ступил. Один бросился жену вывозить, 
с которой годами были плохие отноше-
ния, а пока к ней бежал, понял, что это 
– самый ценный для него человек. 

Другой все мечтал о дорогой маши-
не, а у него – просто шестерка. И ког-
да он посадил в нее семью и повез их 
из-под обстрела, он про себя сказал 
– «Слава Богу, что у меня эта машина 
есть!». Каждый столкнулся с кризисом, 
и каждый что-то о себе понял.

Я оставила батюшку наедине с тиши-
ной. Ну зачем ему мои вопросы? Что-то 
он еще говорил, чего не расскажешь без 
подготовки. Но в целом разрешил раз-
говор с ним передать. 

И вы помолитесь за одного русского 
батюшку в одной русской церкви в од-
ном русском селе на русской границе. 
Как он молится за мир для нас.

Марина Ахмедова - член совета по 
правам человека (ВК)

На фото - разбитый монастырь в г. 
Судже.

Разговор с Курским священником

Российский телеведущий, актёр, жур-
налист и общественный деятель Борис 
Корчевников опубликовал письмо, кото-
рое ему пришло в личные сообщения в 
соцсети. Письмо от киевлянки

«„Будьте добры, помолитесь за 
меня грешную… И если можно, на-
пишите: как Вы 
думаете, после 
Победы у адекват-
ных украинцев, 
те, которые сей-
час во вражеском 
тылу, есть хотя 
бы слабая надеж-
да на нормальную 
жизнь?

Или нас всех 
скопом запишут в 
нацисты?

Если так, тогда действительно про-
ще — гахнуть бомбой, чтобы все сра-
зу…

Не удивляйтесь, что пишу Вам, 
гора тяжёлых слов и вопросов, а 
душа так надломлена последними со-
бытиями, что уже нет сил носить всё 
это в себе. А высказаться некому.

Некому совсем.
Даже на исповеди. Я вынуждена 

даже там скрывать свои взгляды. А 
перед кем можно не скрывать, те в та-
ком же состоянии…

Всё-таки одно дело в относительно 
мирном тылу, а другое — во враже-
ском… Я держусь, пока есть муж и 
Церковь. Надо ли говорить, что могу 
лишиться и того и другого. За что 
держаться тогда?

Но именно сейчас реально боюсь 
сойти с ума… Жить в этой гнили — 
лучше умереть. Без пафоса.

Одна надежда, даже уверенность, 
что Бог зрит сердца. И этим всем (а 
это по Его Промыслу) очищает от 
грехов. Ну и… Может, и засчитает…

Это крик души: нельзя оставлять 
Киев под их властью!!!

Даже если его разбомбить, это бу-
дет меньший грех!!!!!!!

Некому, некому, некому всё это вы-

сказать!!! Так что приходится вот 
так…

Прости, брат во Христе.
Ещё год-два — и освобож-

дать будет некого.
Помните ли вы там о нас? Вери-

те ли, что оста-
лись ещё люди, 
а не расчелове-
ченное стадо? 
Пусть и в мень-
шинстве…

Те, кто от-
туда вырвал-
ся, как Ян 
Ильич Так-
сюр, тот пом-
нит и знает…

Я теоретически предполагаю, 
что, может быть, помнят и знают, 
я хочу в это верить…

Вы скажете — а СВО для кого? 
Отвечу — в первую очередь для 
Донбасса, который ЗА-СЛУ-
ЖИЛ!!! А какие планы на Киев, не 
знает, наверное, никто…

Неужели верят, что можно со-
хранить и перезагрузить укр.госу-
дарственность? Это же утопия!

Я изгой. Здесь, у себя.
Последнее. Вопрос ‚где вы 

были, когда Киев бомбил Дон-
басс‘ не ко мне. Я тогда сходила 
с ума похлеще, чем сейчас. Слава 
Богу, связалась с волонтёрами, по-
могала Донбассу, чем могла. Не 
хвастаюсь. Просто чтобы не было 
лишних вопросов».

Публикую это письмо здесь, про-
сто чтобы мы знали лучше о людях, 
которых пока не видно, но с которы-
ми нам предстоит жить скоро в од-
ной стране.

Дорогая Юля (так зовут автора 
письма), дождитесь нас, пожалуй-
ста. И помолитесь о русском солда-
те».

Источник: https://rusvesna.su/
news/1723794787 

«О людях, которых пока не видно, но с которы-
ми нам предстоит жить скоро в одной стране»

Кассирша сказала есть, а я предложила 
ему купить, встать передо мной, без 
очереди. 

И тут влетает в магазин какой-то мужик 
и орет: “Люди, там пацаны наши военные, 
я сейчас быстро им сладостей наберу, 
пропустите меня без очереди, а то они 
уедут".

Ну бабы, закудахтали,сразу ломанулись 
посмотреть, кто-то на улицу выскочил, 
заскочил, крикнул, что там два автобуса с 
нашими военными сбоку стоят...

И тут народ побежал. Хватали кто 
что может : печенье, конфеты, сигареты 
блоками, колбасу, хлеб, воду, фрукты. 
Кассирша со скоростью звука только 
успевала отбивать. Бегом складывали в 
пакеты, в руки загребали и к машинам.

Администратор побежала в подсобку, 
выскочила с какими-то коробками, тоже к 
ним. Мальчишки-военные обалдели от этой 
движухи. Они, оказывается, заскочили по-
быстрому сигарет купить и вот это всё, не 
предполагалось вообще!!!! 

Некоторые на другой стороне, машины 
бросали и бегом кто к военным, кто в 
магазин. Ребята отказывались, жутко 
стеснялись, постоянно повторяли: 
“Спасибо вам".

 Господи, да какое “спасибо", это 
мы должны спасибо говорить вам. Я 
пообнимала всех, до кого дотянулась .

Они поехали, люди их вслед крестили, 
стояли и плакали. Я с какой-то женщиной 
ещё постояла, пока мой таксист (вообще 

забыла, что меня такси ждёт) не 
подошёл и не рявкнул нам: “А ну 
прекратили ныть, нечего раньше 
времени хоронить всех, всё нормально 
будет".

Вот она РОССИЯ и ее 
добропорядочный великодушный, 
миролюбивый народ, вот она - широкая 
русская душа. Разве можно победить 
такой народ?

Храни, Господь, наших защитников, 
наших героев и Матушку Россию! 
Победа обязательно будет за нами!

          С просторов Интернета 

Случай в магазине
Вернулась сегодня из магазина вся в 

слезах и соплях...
Какой у нас все-таки народ! Таких нигде 

нет больше.
Стою на кассе в Магните, как раз моя 

очередь, сзади человек пять. Заходит 
парень молодехонький, в военной форме, 
сразу к кассе. Спросил есть ли сигареты. 

   Простите всех, кого   
     Господь прощает
Я чувствую сегодня виноватой 
За то, что я осталась «не у дел». 
И в том, что наши люди и солдаты 
На собственной земле попали в плен. 
 
И в том, что расписались спозаранку 
Своею кровью сотни россиян, 
И в том, что неприятельские танки 
Навек остались в памяти курян. 
 
Жаль, мне до них рукой не дотянуться, 
Мне выпало с экрана наблюдать, 
Как люди обессилевшие бьются 
И должны за свободу умирать. 
 
...Прости, народ, за то, что я порою 
В тиши ночной мечтаю о своём, 
Упрямая, довольная собою: 
Я пью и ем за праздничным столом. 
 
Простите всех, кого Господь прощает, 
Кому даёт решимости сполна, 
Простите тех солдат кто отступают, 
И тех, кто не пробудится от сна.
                    Светлана Войтова, РНЛ

стоятель Михаило-Архангельского хра-
ма с. Грачевка иерей Андрей Мерещен-
ко. Традиция возведения поклонных 
крестов возникла на Руси даже раньше 
ее крещения в 988 году и возводится к 
временам апостола Андрея. (Город48)

На Фаворе яблок не найти, 
На Фаворе нет такого сада- 
Там невыразимые лучи 
От Его нетленного наряда. 
Там, среди кромешной темноты, 
Бездна ослепительного Спаса, 
В мраке безутешной нелюбви 
Вечная любовь горит нетварно. 
На Фаворе яства не кропят, 
Фрукты освященные не сушат- 
На Фаворе просят у Христа 
Высушить заплаканные души. 
Ах, любовь! Она всегда светла! 
Тёплый ветер яблони обтрусит… 
Кто-то яблок с трепетом откусит, 
Кто-то вкусит Самого Христа. 
                                          (И Бобров) 

ПРЕОБРАЖЕНИЕ ГОСПОДНЕ


